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РАЗВИТЬ ТЕНДЕНЦИЮ РОСТА
По оперативным данным 

на 24 ноября, суточная про
дуктивность молочного ста
да в районах составила в 
килограммах (первая ко
лонка — в прошлом году, 
вторая — в нынешнем, тре
тья — плюс, минус по срав-
нению с надоем 
ря):

за 31 октяб-

Томский 6,1 6,9 -0,1
Колпашоасиий 5,1 Ь,4 4-0.3
Алеисандровсний 4,3 5,9 +  0,4
Первомайский 5.3 а,7 +  0.1
Молчановекий 4,6 5,6 -0,1
Кожевниновский 4,2 5,6 -0,1
Чаинскнй 4.3 5,4 -0,3
Асиновский 4,3 5,2 -0,2
Каргасокский 3,9 5,1 +  0,4
Зырянский 4,3 4,9 -0,3
Иривошеинекнй 4,4 4,9 -0 .4
Шегарский 4,4 4.9 —0,3
Вакчарский 3.6 4.5 + м
Тегульдетский 3 4,1 -0 ,4
Верхнекетский 2,6 4 +  0,1
Парабельсиий 2,6 3,6 -0 ,3
ПО ОБЛАСТИ 4.6 5.5 -0,1

Как видите, коллективы 
ферм шести районов своей 
практикой опровергают хо
дячее суждение, что осенью 
в надоях непременно дол
жен быть спад. Плюсуют и 
александровские, и бакчар- 
ские животноводы. Но в це
лом по области в нынешнем 
ноябре, как и в прошлом, 
надой стабилизировался. 
Уже несколько дней подряд 
прибавка застыла на одной 
черте — 900 граммов. Но ес
ли учесть, что год назад су
точного надоя ниже 4,6 ки.

лограмма уже не было, то 
нынче тем более должен 
быть рост с отправной точ
ки, то есть с 5,5...

Развить тенденцию роста 
— это особенно важно для 
коллективов отстающих 
ферм. Большинство из них 
сегодня добивается прибав
ки, которая в сутки состав
ляет по два, три и даже че
тыре килограмма! Однако 
есть фермы среди этих 28, 
которые сегодня минусуют. 
Это Калининская в Пара- 
бельском районе и Гынга- 
зовская в Шегарском. У  
Калининской минус 900 
граммов, у Гынгазовской — 
700. Не к лицу коллективам 
этих ферм такой финиш в 
конце года. Невелик «запас 
■прочности» у бакчарской 
Панычевской' фермы (-f0,4), 
а также у Толмачевской из 
Парабельского района (все
го +0,4).

Сейчас очень важно уси
лить внимание к племенной 
работе будущего стада. Про
цент покрытия телок наибо
лее высокий в Кожевников- 
ском и Томском районах (72 
и 62). Но никакого роста нет 
в Чаинском (12) и Зырянском 
(17) районах. А в Парабель- 
ском вообще этот показа
тель на нуле... При таком ве
дении дела трудно рассчи
тывать и на хороший молод
няк, и на хорошее молоко.

Доярки Михайловской фермы совхоза «Воронинский» 
Томского райойа Раиса Габдурахманова и Татьяна Ве
личко борются за право стать членами районного клуба 
животноводов «3.500». За два года существования число 
доярок, входящих в него, выросло почти вчетверо. Стать 
членом этого клуба не' только престижно, но и ответст
венно, так как три с (половиной тысячи килтфаммов 
молока от коровы — это очень высокий результат.

t
Фото В. Вейлерта.

На контроле — 
отстающие

Пересмотрели
обязательства
Гусевская ферма в колхо

зе «Юбилейный» Шегарско- 
го района была в начале 
года зачислена в разряд от
стающих. И, хотя причины 
для этого были серьезные, 
животноводы решили в 
первую очередь отыскать 
резервы роста. Подтянули 
трудовую и . технологиче
скую дисциплину, пораньше 
вьгаели стадо на летние па
стбища, установили конт
роль за ночной пастьбой 
скота. И за первое полуго
дие прибавка уже состави
ла 337 килограммов на ко
рову.

Своевременно была подго
товлена ферма к переходу 
на зимнее содержание. Вме
сте со строителями налажи
вал механизмы корморазда- 
чи и навозоудаления дояр 
Анатолий Петрович Давы
денко. Таким образом, уда
лось компенсировать нерас
торопность партнеров с 
прюрабского участка.

Все это принесло непло
хие результаты. Недавно на 
«дне животновода» гусевцы 
решили пересмотреть годо
вое обязательство и вместо 
обещанных 2.30Э килогра'М- 
мов молока на корову надо
ить 2.500.

В. ВЛАДИМИРОВ.
Шегарский район.

Рейд печати и народного контроля: проверяем хранение, учет и использование кормов в Зырянском районе

шов ЗЙПЙС ПРОШСТИ?
с осени ускорение на Дубровской ферме колхоза кменн 

Фрунзе .пошло на убыль. Больше 11 килограммов молока по
лучали в день от норовы летом здешние животноводы, а 
прибавка (была целых два килограмма. Казалось, что кбллеи- 
тнв некогда отстающей фермы будет и впредь наращивать 
темпы роста. Но теперь дубровчане надаивают по 3,9 кило
грамма молока на корову, а плфс всего 300 граммов. По при
знанию главного зоотехника хозяйства Е. И. Зайцева, если 
бы не сравнительно теплая погода, надои с-ьехали бы на 
«уровень»,

— Откуда будет рост? — вопрошает он,—Корма, как ив 
прошлом году, неважные.

Три тысячи тонн некласс
ного силоса заложено в 
Дубровском отделении. И 
сейчас им потчуют дойный, 
гурт. Его даже не смешива
ют с качественным^ корма
ми. У колхозных оцецидли- 
стов своя точка зрения на 
этот счет; чем быстрее силос 
скормят, тем меньше он ис
портится. А раз так, то и 
силосные траншеи не стоит 
укрывать. Все равно они 
скоро опустеют. Правда, о 
том, как отразится этот 
корм на будущем молодня
ке, в Дубровке, похоже, не 
подумали.

Траншея, где хранится 
сенная резка, представляет 
собой разноцветный ковер. 
Качественная масса сверху 
и по краям обрамлена зна
чительным слоем «сгоревше
го» корма. Посередине тран
шеи тоже немало черных 
вкраплений. Главный вет
врач Зырянского РАПО 
Г. И. Трофимова так объяс
нила эту цветовую гамму:

— При закладке в тран
шею сваливали и подвялен
ную траву, и свежескошен
ную зеленку. Последняя не 
могла не загореться.

— Это что?!. — добавляет 
главный зоотехник. — Вон

в Мишутине умудрились в 
траншею емкостью две ты
сячи тонн заложить 3.400 
тонн силоса.

— А  почему вы не пресе
кли приписки, если знали?— 
спрашиваем Евгения Ивано
вича.

— Да {разве меня кто-ни
будь послушает? — удив
ляется в свою очередь глава 
зоотехнической службы хо
зяйства.

На Дубровской ферме не 
только не огорожен фураж
ный двор, но и вся ее тер
ритория не имеет границ. 
Половина санпропускника, 
где раньше размещалась 
ветаптека, захламлена. Сре
ди груды мусора здесь мо
жно отыскать мешки с ми
неральными добавками, а в 
рационе животных этот 
компонент корма отсутству
ет. Бездействует кормоцех. 
Председатель колхоза А. К. 
Швайко уверяет, что агрегат 
списан, а РАПО, отчитыва
ясь, указывает его в числе 
действующих. Интересный 
«выход» нашли в жолхозе 
имени Фрунзе; вместо того, 
чтобы капитально отремон
тировать дубровский кормо
цех, решили возить кормо- 
омесь из Мишутина. Учет

за расходом кормов можно 
найти лишь в бухгалтерии. 
На ферме же...

Механизаторы одну за 
другой нагружают тележки 
сенной резкой. Минуя весы, 
везут корм прямо во дворы. 
Фуражир их работу не кон
тролирует, уже отправился 
домой. Потом прикинет, 
сколько кормов вывезли, и 
спишет.

Кстати, такая прикидка 
плюс—минус центнер кор
ма практикуется во многих 
зырянских ХОЗЯЙСТВЕ1Х.
Взвесят раз в зимовку за
груженную тракторную те
лежку или санный воз и 
затем пользуются этим ве
сом как эталоном. Так 
учитывают корма на Белр- 
водовской ферме колхоза 
имени Карла Маркса, на 
Высоковской колхоза имени 
Кирова В этих хозяйствах 
на получение центнера мо
лока расходуется кормов 
больше, чем в других зы
рянских колхозах. Белово- 
довское молоко — самое 
Дорогое в районе. Себестои
мость его центнера была в 
прошлом году 66 руб. 50 ко
пеек.

До ноябрьских праздников 
животноводы Высоковской 
'фермы работали в режиме 
ускорения, ежедневно на
даивали на корову по пол
тора килограмма молока 
больше, чем год назад. Сей
час же ферма минусует; А 
виной всему — пьянка. Пя
теро доярок несколько дней 
не выходили на работу. Их

проступки были разобраны 
на товарищеском суде, ко
миссии по борьбе с пьянст
вом. Двух пьяниц отправили 
на принудительное лечение. 
Остальных строго наказали. 
Но потерянное молоко те
перь не вернешь.

В колхозе имени Кирова 
на условную голову скота 
заготовлено 36,8 кормоеди- 
ницы. Практически на две зи
мовки. Может быть, поэтому 
фуражир Н. И. Прохорова от
пускает корма без счета? 
Пршда, Надежда Ивановна 
на этой должности только 
две недели. Прежде была 
бригадиром. Естественно, 
сейчас на ферме новый бри
гадир, а в колхозе еще но
вый главный зоотехник, да 
и главный агроном недавно 
сменился. При такой кад
ровой чехарде весьма труд
но определить, кто за что 
несет ответственность. По 
заключению агрохимлабора
тории, 5.400 тонн сенажа в 
хозяйстве не отвечает тре
бованиям классного корма. 
Низка питательность, повы
шены влажность и кислот
ность.

На Богословской ферме 
колхоза имени XXII съезда 
КПСС ‘ взвешивание всех 
кормов стало законным 
правилом. Везут ли скотни
ки сено, силос или даже со- , 
лому, все равно их путь ле- ' 
жит через весы. Фуражир 
И. С. Шатохин тут же про
ставляет в ведомостях ко
личество отпущенных кор
мов. Здесь действительно

считают корма, а потому и 
высока их, эффективность. 
На центнер молока расходу
ется гораздо меньше сена, 
силоса, сенажа, чем в лю
бом другом зырянском хо
зяйстве.

В Зырянском районе 12 
хозяйств. И только в трех 
из них (в колхозах имени 
XXII съезда КПСС, имени 
Жданова и «Сибиряк») упо
рядочен расход кормов. На 
остальных фермах все. 
делается «на глазок». Спе
циалисты РАПО слабо кон
тролируют эту важнейшую 
часть молочного производ
ства. Пять колхозов до сих 
пор не предоставили в агро
химлабораторию пробы на 
анализ качества силоса.

В форме 24 на 1 октября 
указано, что на условную 
голову скота в районе заго
товлено 22,7 центнера кормо- 
единиц, а на 1 ноября, опять 
же в форме 24, запас кор
мов вдруг возрос до 24,3 
центнера. Прошел месяц 
зимовки. Жийотных чем-то 
кормили. Конечно же, тут 
oшJl6кa. Ее признали в 
районном информационно
вычислительном бюро. За
пас кормов на начало нояб
ря был 19,9 центнера кор- 
йоединиц на условную голо
ву скота. Но удивляет дру
гое: 20 дней специалисты
райатропрома «работали» с 
«24-й формой», и никто не 
заметил эту нелепицу!

В. ШЕВЦОВ, 
нештатный инспектор 
областного комитета на- 

родйого контроля;
А. КРАСНОВ, 

председатель Зырянского 
районного КНК;

Д. БАРЧУК, 
^аш корр.

Вкус к прибыли
Без прибыли не может быть самоокупаемости и самофинан* 
сирования, а прибыли не может быть без противозатратной 
психологии

О Т  к и л о г р а м м о в о й  п р и б а в к и  с е г о д н я -  

к  т р е х т ы с я ч н о м у  н а д о ю  в  б у д у щ е м  Г О Д У !

Идет реконструкция пищевых предприятий

А как же с напитками для томичей?
Их должно производиться 

на заводе прохладительных 
напитков каждый день 2,4 
тысячи литров. Однако не 
выпускается и половины. А 
в прошедшие выходные в 
торговлю поступило: в сзФбо- 
ту — 0,5 тысячи, а в воскре- 
сенье — 0,8 тысячи литров 
газированной воды. Месяч. 
ный план ноября не выпол
нен и на треть, а ведь до 
конца месяца осталась всего 
неделя. Что ж происходит, 
почему для томичей стала

дефицитом обыкновенная 
газвода?

Директор завода А. Н. Ба
биков рассказывает:

— Мне пока трудно отве
тить на этот вопрос: я в этой 
должности всего месяц. Но 
вижу, проблем много. 
Предприятие в стадии ре
конструкции. Из двух ли
ний по розливу разводы од
на совсем вышла из строя, 
другая переведена на бутыл
ку 0,33. То есть при той же 
нагрузке производительность 
линии уменьшилась. При

чем не обходится и без про
стоев. Торговля не успевает 
возвращать нам использо
ванную посуду. Чтобы как- 
то скомпенсировать г̂ отери, 
мы перевели на розлив газ- 
воды одну пивную линию. Но 
и на ней сложности с погру- 
зочно - разгрузочными ра
ботами. К тому же в цехе 
до сих пор толком нет тепла. 
На носу декабрь, а предпри
ятие не подготовлено к зиме.

В начале апреля наша га
зета рассказывала о рекон
струкции на заводе прохла

дительных напитков. Но то
гда в Кировском районе ра
ботал штаб реконструкции, 
для помощи были привлече
ны шефствующие предприя
тия. Решались вопросы по 
закреплению кадров. И была 
реальная возможность дове
сти дело до конца. Сегодня 
же время как будто сдвину
лось назад. Из трех линий 
работают две. Недавно в ре
дакцию пришло письмо от 
группы рабочих предприя- 
тия, где говорится, что «ос
тались нерешенными такие

вопросы, как обеспечение 
жильем, служебным транс
портом, открытие стола 
заказов». А, ведь все это бы
ло обещано еще в начале 
года...

3. КУНИЦЬША.
ОТ РЕДАКЦИИ: Комсо.

мольцы района на недавней 
конференции решили уско. 
рить реконструкцию завода. 
Газета «Красное знамя» ка. 
ждый вторник будет сооб
щать читателям, как нара
щивается производство на. 
нитков.

Управляющий областной конторой Гос
банка К. Е. Зверев так прокомментировал 
финансовый результат, полученный обла
стью за январь--сентябрь ньшешнего го
да:

— В целом план по прибыли, этому важ
нейшему фондообразующему показателю, 
перевыполнен. Но сегодня нужна иная 
точка отсчета, чтобы правильно судить, 
как мы сработали. Начавшаяся перестрой
ка в экономике не позволяет довольство
ваться достигнутым. Мы можем и долж
ны получать прибыль вдвое-втрое боль
шую.

Многие критиковали планирование от 
достигнутого как завышенное требование 
роста, не сбалансированное Ъ возможно
стями предприятия. Известно немало фак
тов, когда производственный план, к при
меру, не обеопечивается снабжением, теми 
же поставками, с которыми у нас, попут
но замечу, не справляется почти половина 
предприятий. В Государственном плане и 
бюджете СССР на 1987 год преодолен та
кой подход. Темпы роста установлены на 
основе плана нынешнего года, а не ожи
даемого выполнения. С другой стороны, 
ЮО-процектиое выполнение обязательств 
по поставкам становится основным пока
зателем...

Я же критикую планирование от достиг
нутого как заниженное требование. Тут 
нет противоречия. Да, речь о прибыли. В 
достигнутом уровне заложены затратные 
методы хозяйствования, нерациональные, 
непроизводительные расходы. Еще вчера 
многие хозяйственники считали, что, чем 
дороже они делают продукцию, чем доро
же строят, чем больше накоплено матери
альных ценностей на складах, тем луч
ше. Вредная, разорительная для государ
ства привычка! И с ней, этой привычкой, 
сейчас развернута решительная, последо
вательная борьба по воем направлениям, о 
чем убедительно говорят нам материалы 
только что закончившейся VI сессии Вер
ховного Совета СССР.

Работники финорганов, финансисты 
предприятий это уже почувствовали. Возь
мем кредит: без него ни одно производство 
не может нормально существовать. Тем 
более  ̂в условиях нашей области, дце мно
го сезонных потребностей, сезонных зат
рат. Сейчас кредитные «инъекции» состав-' 
ляют 1 млрд. 400 млн. рублей — и на 90 
— 95 процентов эта сумма правомерна. Но 
кредит стал дороже. Если раньше за каж
дый день просрочки картотеки платили 
0,04 процента, то сейчас — в два раза 
больше. Эта мера направлена на то, что
бы срочный кредит был действительно 
срочным,' а не просроченным, как это ча
сто бывает. В настоящее время просрочен
ная задолженность по ссудам Госбанка 
приближается к 80 млн. рублей. Больше 
100 млн. рублей — сумма взаимной задол- 
нсенности между хозяйственными органа
ми.

Разве это финансовое благополучие? 
Скажу так; кредитные «инъекции» в ‘ эко
номику растут быстрее, чем отдача.

Трудно не согласиться с К. Е. Зверевым, 
что прибыль от хозяйственной деятельно
сти должна быть кратно вьппе. Кратное 
повышение окупаемости затрат — внут
ренняя потребность предприятий, коль 
скоро экономика их исчерпала старые воз
можности, а от планов на предстоящий год 
требуется социгшьная направленность.

Очевидно и то, что эта внутренняя, здо
ровая потребность зарабатьшать на жизнь 
своими силами нередко подменялась 
«двойником» — потребительской верой в 
родное государство, которое, мол, не оста
вит в беде. Затратная психология форми
ровалась десятилетиями и не на скудной 
почве. При жестком регламентировании 
сверху вся доблесть хозяйственного руко
водства на местах сводилась к умению 
защитить в соответствующей инстанции 
план полегче со всеми вытекающими от
сюда благами для родного коллектива. Не 
менее авторитетным считался руководи
тель, способный добиться корректировки 
напряженного плана. Экономика делалась 
«наверху», коллектив, получивший соц
культбыт и премии, рукоплескал своему 
лидеру или, в худшем случае, безмолство- 
вал.

Теперь жизнь круто повернулась. Но где 
он, новый берег? Далеко ли плыть? И все 
плывет — старое и новое, якобы отжившее 
и идущее ему на смену, все держатся на 
волне перестройки...

В таком примерно положении оказался 
завод режущих инструментов. Не передо
вой, по некоторым показателям даже от
стающий. Не выполнил план по реализа

ции товарной продукции, поставкам и 
соответственно прибыли. Непривычная для 
инструментальщиков ситуация, неприят
ная: в прошлой пятилетке они прирастили 
выпуск продукции на вполне престижные 
22 процента, а нынче срезались. В план 
первого года пятилетки был заложен не- 
бьгаалый темп роста — 10,5 процента. Ми- 
нистерттво не посчиталось с доводами ру
ководства предприятия, которое, по мне
нию здешних экономистов, уже два года 
пребывает в тяжелейших условиях из-за 
неритмичных поставок стали. Весь год 
идет переписка по поводу несбалансиро
ванного плана, план все-таки корректиру
ют, а себестоимость и прибыль остаются 
неизменными.

Был ли другой выход? «Был», — согла
шаются экономисты. После провального 
первого квартала нужно было наладить 
вьтуск новой, более качественной, боаее 
выгодной ПРОДУ1ЩИИ. В первую очередь 
это — фрезы торцовые с механическим 
креплением пластины. Но вместо шлифо
ванных пластин на завод стали поступать 
заготовки, шлифовать которые нельзя из- 
за отсутствия оборудования. Оно только 
теперь появилось. Была возможность вы
пускать и другую продукцию, но всякий 
раз мешали какие-нибудь неувязки.

Не много ли этих неувязок?
Выставляя объективные причины, за

водские специалисты, конечно, видят и 
субъективные. «Но о них, — говорят при 
этом, — лучше знают в парткоме»...

Не только инструментальщики вовремя 
не заметили, что кончается прежняя спо
койная жизнь, что экономика пришла к 
ним на рабочие места и ею надо по-насто
ящему заняться. Процесс этот сложный н 
«пестрый», далеко не каждый решил для 
себя, от какого наследства и во имя чего 
он. должен отказаться.

«Пестрым» сам по себе представляется 
весь ньшешний год. Столько поставлено 
новых вопросов! Больших и маленьких, но 
решаемых уже на месте. А сколько новых 
проблем выдвигает предстоящий год...

Не будет большим откровением сказать, 
что сегодня одинаково трудно приходится 
и передовым коллективам, и отстающим. 
Первые сняли верхний пласт резервов, а 
работать на новой основе еще не научились 
(не оттого ли нынешняя неустойчивость 
основных показателей у ряда крупнейших 
предприятий Томска? По о(5ласти про
мышленная деятельность недодала к пла
ну 10 млн. рублей прибыли). На этом фо
не просто 4^номенальным кажется успех 
коллектива завода резиновой обуви. Вот 
что значит быть на острие социальной 
политики! Благодаря крутому росту цро- 
изводства популярных изделий прибыль 
здесь увеличена более чем вдвое. Но не 
будем забывать, сколько лет шел завод к 
этому рубежу.

А «Томлеспром»? И здесь начали осваи
вать целину экономической эффективно
сти. За 10 месяцев от снижения себестои
мости получена экономия 1 млн. 200 тыс. 
рублей. Правда, план по прибыли (за ян
варь — сентябрь) эта отрасль вьшолнила 
всего на 69 прсщентов. Недополучено 
1,8 млн рублей. Зато выплачено штрафов 
5,3 млн. рублей, из них 2,7 млн. за не
допоставку продукции по договорам.

Финансисты объединения сетуют на то, 
что непроизводительные затраты не пла
нируются,, а они есть и, похоже, еще дол
го будут. Есть ли тут резон? Объединение 
имело редкую возможность получить пла
новую прибыль, избежав хотя бы полови
ны штрафных санкций —за лесонаруше- 
ния, щюстой вагсяюв и т. п. Наверное, это 
легче было сделать, чем обеспечить 100- 
процентные поставки. ■Увы, нарушителей 
много, а штрафы суммируются в объеди
нении, которое их фиксирует, но реально 
влиять не может. Штаб отрасли —то же уч
реждение, где фиксируют, сводят и «раз
дают» показатели..:

В свете происходящей перестройки од
на из негодных традиций — считать фи-, 
нансовые заботы уделом конторских слу
жащих, чуть ли не сугубо женской про
фессией. А мужское, мол, дело — быть на 
переднем крае, делать экономику... К 
этим двум крайностям настолько привык
ли, что и в партийных комитетах не 
очень-то вникают в явления, стоящие за 
такими понятиями, как «себестоимость», 
«прибыль», «рентабельность».

Всем нам предстоит переучиваться, учи
ться и привыкать к противозатратным 
экономическим методам хозяйствования, 
формировать в себе вкус к этой работе.

Ю. ГРИШАЕВ.

Нефтехиму — 
расти!

22—23 ноября в Томске 
находился министр химиче
ской промышленности СССР 
Ю. А. Беспалов.

Он посетил Томский неф
техимический комбинат, где 
познакомился с работой 
действующих предприятий 
и с ходом, сооружения но
вых мощностей. Рассмотре
ны вопрюсы стабилизации 
производств полипропилена 
и метанола, проблемы даль, 
нейшего развития Нефте- 
хи'ма.

Министр рассмотрел ряд 
организационных и социаль
ных вопросов; совершенст
вование структуры пред
приятия, его транспортной 
схемы (в том числе и строи
тельство скоростной трол
лейбусной линии к ТНХК), 
развитие ремонтных служб, 
расширение объемов соору
жения жилья и объектов 
■соцкультбыта подрядным и 
хозяйственным способами. 
Ю. А. Беспалов ознакомил
ся с результатами научных 
исследований по тематике 

■ ТНХК, состоялись встречи 
с згчеными Институтов хи
мии нефти и физики проч- 
ности и материаловедения 
СО АН СССР, ТПИ, НИИ 
прикладной математики и 
механики при ТГ'У, ОНПО 
« Пластполимер».

В обсуждении вопросов 
развития ТНХК приняли 
участие ,первый секретарь 
Томского обкома КПСС В. И. 
Зоркальцев, председатель 
облисполкома А. Е. Высоц- 
кий, секретарь обкома КПСС 
А. А. Поморов, первый сек
ретарь Томского горкома 
КПСС В. М. Кетов,

..Социальной важности!

Детский сад
в  Центральном Комитете КПСС рассмотрен вопрос о

ходе выполнения народнохозяйственного плана соци

ально - культурного строительства в 1986 году. В частно

сти, было отмечено, что наибольшее отставание в строи.

тельстве дошкольных учреждений допущено в ряде обла

стей, в том числе в Томской.

В чем дело? Такой вопрос редакция задала заместите
лю председателя Томского облисполкома Геннадию Фе. 
доровичу МУРАВЬЕВУ;

— В этом году в области должно прибавиться 1.720 
мест в дошкольных учреждени»1х. По итогам десяти мё- 
сяцев введено в эксплуатацию лишь 280 мест. Основная 
часть ввода ложилась на третий квартал — нужно было 
сдать 1.150 мест. Из них 600 — территориальному управ
лению строительства. Детские сады в микрорайоне Цент- 
ральном и в поселке Светлом. Один во втором квартале, 
другой в третьем. Сделано этого не было. А 600 мест — 
это больше ?грети годовой ттрограммы.

Объединение «Томскнефть» -должно было ввести в 
Стрежевом не позже сентября свбй объект. В задолжники 
попали многие предприятия агропромышленного комите
та — вместо 280 )аест за третий квартал было введено все
го 90.

Как складывается обстановка в конце Года? В области 
много объектов с хорошей строительной готовностью. К 
ним можно отнести детский сад на 320 мест в Стрежевом, 
на 280 мест в КолпашеЕ! ,̂ на 14р мест в Кедровом.

Настрой у нас такой; усилич'ь работы на строительстве 
детских дошкольных учреждений и не ограничиваться 
годовой программой. Если мы введем все, что должны 
ввести, плюс несколько сверхплановых объектов, то в 
этом году в области прибавится две с половиной тысячи 
мест. На это мы и ориентируем строителей.

И два слова о плане будущего года. Программа строи
тельства детских садов должна в 1987 году вырасти в пол
тора раза. План ввода перевалит за две с половиной ты
сячи мест.

А  сейчас ответ на критику может быть только один: 
практическое исправление дела. У нас для этого есть все 
возможности.
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Партийная жизнь: практика перестройки

ЧТО ЗА Р ЕШ ЕН И ЕМ ?
На партийном собрании 

ремонтно • технического 
предприятия РАЛО, об
суждая отчетный доклад 
секретаря А. А. Гребнева, 
коммунисты говорили 
что многие постановления 
остались 'невыполненны
ми, проблемы, которце 
волнуют коллектив, дли
тельное время не реша
ются. Перестройки, о ко
торой так много было 
сказано, по многим по
зициям не происходит.

Акали!зируя это собрание 
и другие, еще рав убежда
юсь, что, из всего многооб
разия партработы на перед
ний край выдвигаются зада
чи улучшения контроля, и 
проверки исполнения. Имен
но эти факторы, подкреп
ленные хорошей организа
торской работой, могут обе
спечить единство слова и 
дела, дать нужное ускоре
ние. А пример в этом дол
жен подавать райком пар
тии.

Было время, когда в рай
коме принималось много по
становлений. Еще в прош
лом году в первичные орга
низации их было напратле- 
но ПО, за что нас справед
ливо критиковал обком пар
тии;

Сейчас значительно умень
шен бумажный поток. Более 
тщательно стали готовиться 
документы на бюро, плену
мы, собрания партийно-хо
зяйственного актива. ‘ Сразу 
после пр^шятия постановле
ния ответственные работни
ки, члены райкома партии 
выезжают на места для по
мощи в вьшолнении наме
ченного. И результативность 
работы с̂тала выше. Надо 
нам только еще больше 
внимания уделять неболь
шим коллективам.

И вот к какому еще при
хожу выводу. Важно не 
просто уменьшить число 
принимаемых постановле
ний, а выделять приоритет
ные, крупные задачи. При
меры подобной работы у 
нас есть. Это относится 
прежде всего к организа
ции соревнования. Готовясь 
достойно встретить 40-летие 
Победы советского народа в 
Великой Отечественной вой
не, нашли интересные фор
мы соревнования и поощ
рения победителей, активно 
раопрос^анялся положи
тельный опыт. За всем этим 
стояла крюпотливая разъяс
нительная и организатор
ская работа на местах. И

действительно, появился со
ревновательный дух в кол
лективах, развернулось не
формальное трудовое сопер
ничество. Накопленный
опыт помог в дни ударной 
вахты в честь партийного 
съезда. Сейчас идет сорев
нование под девизом «Пер
вому году пятилетки — ус
коренные темпы социально- 
экономического развития, 
высокую дисциплину труда 
и качество работы».

С определенным удовлет
ворением можно говорить 
сегодня и о том, что хоро
ший импульс внедрению и 
совершенствованию передо
вых форм организации тру
да дали на Каргасокском ле
сопромышленном комбровате 
постановления бюро райко
ма партии по этим вопро
сам. Они принимались пос
ле глубокого анализа, до
стигнутого в лесозаготови
тельной отрасли, широкого 
изучения мнений передо
вых рабочих, инженерно- 
технических работников, 
коммунистов. Это позволило 
в довольно короткий срок 
создать на ЛПК 6 сквозных 
лесозаготовительных ком
плексов, в целом улучшить 
организацию труда. Считаю, 
что целенаправленная рабо
та партийных бюро, гфоф- 
союзных организаций и ад- 
мииистргщии геологоразве
дочных экспедиций района 
по укреплению трудовой и 
технологической дисципли
ны . дают также неплохой 
эффект; в три раза сокра
тились прогулы, снизилась 
аварийность.

А  вот когда постановле
ния принимаются наспех, 
глубоко не продуманы, ког
да они не задели людей, не 
'заинтересовали их, тогда, 
как правило, они и не вы
полняются. Полтора года 
назад на шестом пленуме 
раЙ1юма партии мы рас
смотрели вопрос по дальней
шему развитию сельского 
хозяйства. Наметили ус
корить строительство мате
риально-технической базы 
механизированного отряда 
«Сельхозхимии», расширить 
пашню, увеличить внесение 
удобрений, улучшить каче
ство кормов для скота и др. 
Основные положения при
нятого документа, особенно 
по приросту пашни, не вы
полнены, хотя к ним бюро 
нередко возвращалось, кри
тикуя руководителей рай- 
агропрома, «Сельхозхимии», 
директоров совхозов. У  мно
гих сложилось мнение, что

для производства молока и 
мяса достаточно обской 
поймы, луговых трав. Ко
нечно, если доить от коровы 
по 2.200—2.300 килограммов 
молока в год, то кормов с 
поймы хватает. А вот когда 
в этом году поставили за
дачу надоить по 2.600 кило
граммов, на будущий год 
еще прибавить 100, то сра
зу заговорили о пашне, о 
высокобелковых кормах, на
стоящем зеленом конвейере. 
Теперь этими идеями живут 
не только руководители, но 
и рабочие. А раз людей 
удалось убедить, то думаю, 
Ч'го после конкретизации з^- 
дач выработки действенных 
мер на местах постановле
ние шестого пленума будет 
вьшол'нено.

.Хороший эффект дают 
выездные заседания бюро. 
Недавно такое заседание бы
ло проведено в совхозе 
«Труд». Рассмотренные на 
нем вопросы по этому хо
зяйству стали решаться 
конкретнее и оперативнее.

Высокая исполнительская 
дисциплина, налаживание 
действенного контроля на 
местах во многом зависят от 
боевитости первичных, Если 
партийная организация жи
вет полнокровной жизнью, 
если коммунисты заняты 
конкретными делами, а не 
говорильней на общие темы, 
то результативность такой 
работы очевидна. Это под
тверждает опыт парторгани
заций Каргасокского лесо
промышленного комбината, 
совхозов «Павловский» и 
«Каргасокский», передвиж
ной механизированной ко
лонны и рыбозавода. Эти 
коллективы идут в авангар
де социалистического сорев- ' 
нования.

Но много еще упущений, 
поверхностного подхода. В 
аг^ле текущего года бюро 
райкома КПСС рассмотрело 
практику подготовки и про
ведения партийных собра
ний в Каргасокском аэро
порту (секретарь Л. Е. Ян- 
чевский). Выяснилось, что 
партийные собрания гото
вятся наспех, рядовые ком
мунисты не привлекаются к 
их подготовке, постановле
ния принимаются общие. А  
ни к чему не обязывающее 
постановление и прокон
тролировать трудно. Где уж 
тут ждать активной работы 
коммунистов!

Если мы действительно 
заинтересованы в том, что
бы усиливать влияние на 
трудовой коллектив, давай
те доводить до сведения

коллектива наши решения. 
К сожалению, еще не стало 
правилом обсуждать поста
новления партсобраний в 
коллективе, ставить кон
кретные задачи перед 
людьми. А ведь как важно, 
чтобы они поняли, что хо
чет партийная организация, 
хорошо знали, как это отра
зится на коллективе, кгпсая 
роль отводится рабочим, це
хам, другим подразделениям 
в выполнении намеченного. 
Это и есть расширение де
мократизма на деле, широ
кое включение трудящихся 
в управление экономикой и 
решение социальных вопро
сов.

Большую роль в организа
ции исполнения принятых 
решений играют комиссии 
контроля деятельности ад
министрации. В наших пар
тийных организациях созда
но 25 таки/ комиссий. Ак
тивно, по-боевому работает 
комиссия в совхозе «Карга- 
сокский», которую возглав
ляет член райкома партии 
Николай Григорьевич Лай. 
Вопросы, поднимаемые ко
миссией, например, по каче
ству молока, неоднократно 
выносились на обсуждение 
партбюро, партийных собра
ний и трудовых коллекти
вов. И как результат — ка
чество молока значительно 
улучшилось. Есть и другие 
положительные примеры. 
Одаако еще немало комис
сий, которые фактически 
бездействуют, в частности, в 
совхозах  ̂имени Ильича, 
«Каргинский», «Вертикосс- 
кий», в цеховых парторга
низациях Усть-Тымского и 
Васюганского сплавных уча
стков. Над улучшением их 
деятельности предстоит серь
езно поработать и партий
ным организациям, и райко
му.

Организуя контроль, про
верку исполнения, мы луч
ше познаем наши кадры, их 
способность вести практиче
скую работу. А отсюда и но
вые подходы в работе с ни- 
ми_. Выдвигая руководите
лей, мы, например, стараем
ся широко обсуждать их дег 
левые, политические и 
нравственные качества в 
партийных организациях и 
трудовых коллективах.

Именно конкретные дела, 
неформальная организатор
ская работа определяют се
годня и уровень контроля, и 
уровень исполнительской 
дисциплины.

А. ЛУКОВ,
первый секретарь Карга
сокского райкома КПСС.

Пятнадцать 

метров в час
с такой средней скоростью 

погружается буровой инстру
мент в глубь земли в каждой 
смене бригады известного ма
стера Стрежевского управле
ния буровых работ Талгата 
Фаттахова. Средняя скорость 
потому, что бурение идет не 
непрерывно, в каждой вахте 
предусмотрены определенные 
технологические операции: 
промывка скважины, замена 
бурового инструмента, кйрота- 
жные испытания и пр. Тем не 
менее скорости бурения из 
года в год растут за счет ма
стерства, уменьшения просто
ев, организации труда, приме
нения передовых методов. Все 
это взято на вооружение в 
бригаде Т. Фаттахова, Сейчас 
коллектив разбуривает куст 
нефтяных скважин М  176 на 
Стрежевсном месторождении, 
средняя глубина - каждого за
боя 2.500—2.700 метров. С на
чала года буровики пробурили 
около восьмидесяти тысяч 
метров горных пород. '

НА СНИМКАХ: кавалер ор
дена Октябрьской Революции, 
партгрупорг электромонтер 
Алексей Константинович Ре
шетников; бурильщик Марат 
Музапов и помбуры Иван 
Теньков и Патр Васин,

Е. ЛИСИЦЫН.

НА В З Л Е Т !
Курс, намеченный «Томскавтодором» на ХП пя

тилетку, предполагает рост объемных показателей на 
140  процентов. Почти в два с половиной раза! За 
счет чего?

ПО СЛЕААМ НАШИХ 
ВЫ СТУПЛЕНПМ

Решено на месте

Для добрых встреч
ПАРТКОМ

_Прочитали в газете обзорную 1статью «Робкими шагами» и решили
откликнуться, в  нашем микрорайоне по Иркутскому тракту в празднич
ные дни открылись сразу два кафе— «Молочный бар» н «Блинная».

И КАДРЫ
В передовой статье газеты 

«Партком и кадры», опубли
кованной 22 сентября, вра. 
ВИЛЬНО поднимаются Чвопро.
сы совершенствования ра- 
б(Игы с кадрами. Томский 
горком КПСС, исходя из тре
бований XXVII съезда КПСС, 
определил конкретные меры 
но совершенствованию своей 
деятельности. Глубже стали 
изучаться деловые полити
ческие и моральные качест. 
ва работников яепосредст. 
венно на местах, чаще про
водятся собеседования с 
ними, заслушиваются отче. 
ты на партийных собрани
ях, бюро и пленумах. В 
горкоме, райкомах партии 
регулярно проводится атте
стация номенклатурных 
кадров. В  отделах г«фкома 
КПСС начата стажировка 
партийных работников, эа- 
чнслеиЕых в резерв для вы
движения.

Проверку кадров стали 
больше проводить на коа^ 
кретных поручениях. Мно. 
гие партийные, советские и 
хозяйственные рабо1гники. 
члены выборных органов 
активно проявили себя на 
реконструкции пищевых 
предприятий, строительстве 
жилья, кафе ц  других соци
альных объектах. Примеча. 
тельно, ,что в этой работе 
вырабатывается новый 
стиль взаимоотношений — 
без лишних заседаний, сове- 
щаиий, на основе устной до
говоренности и личных кон. 
тактов.

Предметнее стала учеба 
кадров. Определены 15 пар
тийных организаций, д л  ба. 
зе которых организуется 
обучение актива.

Новые формы практику
ются в работе с идеологиче
скими кадрами. Недавно для 
преподавателей ^афедр об
щественных наук вузов был 
организован .выезд на пред
приятия пищевой промыш
ленности, где проводится 
реконструкция.

В постоянном совершенст
вовании работы с кадрами 
горком КПСС видит залог 
успешного экономического и 
социального развития горо
да.

В. КЕТОВ,
секретщ>ь Томского гор- 

кома КПСС.

Это замечательный подарок жителям! 
Мы и наши дети с нетерпением ждали, 
когда кафе распахнут свои двери: через 
стеклянные витрины, пока шел ремонт, 
наблюдали, что внутри происходит что- 
то оригинальное, затейдивое. Нам очень 
бы хотелось пейлагодарить строителей 

с такой любовью и фантазией выпол
нена реконструкция старых помещений 
овощного и молочного магазинов, что 
диву даешься. Чисто, уютно, красиво.

Нескуден и ассортимент: соки, напит
ки, конфеты к чаю, бутерброды, фрукты, 
блинчики. Не удивительно, что в выход
ные сюда идут семьями. Конечно же, 
самые многочисленные посетители — 
детвора. Им-то такие нарядные кафе в 
диковинку, а главное, привечают здесь 
гостеприимно да и угощения недороги.

Мы решили в книге отзывов оставить 
свою благодарность, но наша запись 
была не первой; семья Стариковых

благодарила работников кафе за отлич
ное обслуживание и высказывала ложе- 
лание, чтобы и впредь здесь можно бы- 
ло так приятна отдохнуть. Мы надеемся, 
что в расширении ассортимента наши 
кафе будут идти не «робкими шагами»: 
появятся здесь и разнообразные кок
тейли, муссы, желе и дары нашей си
бирской тайги— брусника, клюква, чер
ника и др.

Сегодня уже не требуется доказывать, 
что городу нужны именно такие кафе, 
пропагандирующие трезвый о^аз жиз
ни, воспитывающие культуру поведения. 
С их появлением, возможно, ослабнет и 
острота такой социальной проблемы, как 
одиночество, разобщенность людей. 
Пусть все наши кафе станут местом 
добрых встреч, дружеских бесед, хоро
шего настроения.

С. СПИРИДОНОВА, т. дьш ко-
ВЕЦ, А. ЧУЙКОВ, Л. СЛЕПЦОВА.
г. Томок.

Знаете ли вы, что такое 
грунтовая дорога? Увы, да. 
Ну, а чем от нее отличается 
фдарога rpy«(roBO-yViy4uieH- 
ная? С точки зрения специ- 
алиста, разница, конечно, 
есть. Только вот водителям 
от этого не легче: что та, что 
другая в пору весенней рас
путицы или летних дождей 
становятся непроезжими.

Таких дорог у нас в обла
сти больше половины об
щей протяженности; точнее 
— 56,5 процента.

Двенадцатая пятилетка 
должна стать временем ре
шительного едвига в авто
дорожном хозяйстве Том
ской области. Мы заплани
ровали за эти годы проло
жить твердое покрытие на 
протяжении 658 километров. 
Для сравнения: за предьщу- 
Щие пять лет — 273 кило
метра. И если еще в начале 
нынешнего года приходи
лось слышать доводы скеп
тиков .0 нереальности плано- 
вых объемов, то сегодня в 
пользу намеченных ру^жей 
говорят реально достигну
тые показатели. За десять 
месяцев объем товарной 
строительной продукции 
увеличился на 17 процен
тов, прибыль выросла на 
12,5 процента. Одновремен
но на 6,3 процента сокраще, 
на численность работников, 
занятых ручным трудом, на 
3 процента снижена себе
стоимость.

Все это стало возможным 
благодаря внедрению в 
практику достижений науч- 
но-техничесКого прогресса.

Мы убеждены: любое нов
шество в строительстве дол- 
жно закладываться в разра
ботку еще на стадии проек
тирования. Сегодня по это
му вопросу нашли полное 
понймгшие у коллективов, 
занятых изготовлением про
ектно-сметной документации 
для нас: это Московский ин
ститут ГипродорНИИ и его 
филиалы в Барнауле, Ново
сибирске и Иркутске, а так, 
же «Томгипротранс». Сов
местно с ними мы разрабо
тали перспективный план 
внедрения новшеств — та
ких, как прокладка дорог на 
болотах без выторфовьпщ- 
ния; применение нетканых 
синтетических материалов

в качестве обратных фильт
ров и капилляропрерыва
ющих прослоек в земляном 
полотне—этот способ предот
вращает образование пучи- 
нистых форм и улучшает 
устойчивость полотна; при
менение поверхностно-ак
тивных добавок при изго
товлении битума из гудрона; 
использование атактического 
полипропилена при изго
товлений полимер-6»цгум- 
ных композиций для ас
фальтобетона и так далее.

«Красное знамя» уже со
общало о том, что мы про
вели в Шегарском районе 
семинар по обобщению опы
та применения полипропи
леновой атактики. Он был 
организован производствен
никами и учеными ТИСИ и 
Института химии нефти СО 
АН СССР. Практика пока
зала, что малые добавки 
атактики улучшают все фи
зико-механические показа
тели дорожного покрытия и 
одновременно дают немалый 
экономический эффект. На
помню, что совсем недавно 
атактический полипропилен 
как технологические отходы 
производства ТНХК некуда 
было деть и его сжигали.

Серьезная проблема для 
нашего дорожного строи
тельства — хронический де
фицит каменных материа
лов. В будущем он только 
увеличится. Связано это с 
рядом причин, в ряду кото
рых не последняя — та, что 
вызвала к жизни серию га
зетных публикаций на тему 
«Быть ли Томи в Томске?». 
Если отвечать на этот воп
рос, то я от имени томских 
автодорожников скажу; бе
зусловно, быть. Сейчас со
ставляем проект на разра
ботку гравийного карьера 
близ'поселка Победа на Оби, 
где способом гидронамыва 
будет добываться 100—120 
тысяч кубометров сырья в 
год. Этого недостаточно, что
бы покрыть потребности 
«Автодора», значит, изыска
ния гравия вне русла Томи 
должны продолжиться.

Из-за отказа Гурьевского 
завода поставлять нам мине
ральный порошок мы вы
нуждены были искать дру
гой заполнитель для ас

фальтобетонных смесей. Та
ким заполнителем стали зо
лы Томской ГРЭС-П и ко
тельной Асиновского ЛПК. 
Нынче уже проложено 17 
километров асфальтобетон
ных покрытий на этой осно
ве. Оказалось, что бросовые' 
золы — весьма ценное 
строительное сырье. Однако 
использовать его в широких 
масштабах мы пока не мо
жем — необходимо предва
рительно решить вопрос об 
их удалении сухим спосо
бом, тогда они CMOrjnr иг
рать роль вяжущих мате
риалов и применяться вместе 
с цементом при устройстве 
грунтоцементных основа
ний. Надеемся, что энерге
тики пойдут нам навстречу.

В том, что сотрудничество 
с науКой дает реальный 
экономический эффект, се
годня никого убеждать не 
нужно. Только за девять ме
сяцев мы получили от внед
рений треть миллиона руб
лей дохода. И ведь это — 
лишь самые первые шаги... 
А еще два года назад у «Ав
тодора» попросту не было 
средств на научную работу. 
Сейчас положение ради
кально изменилось.

Но никакие новшества не 
приведут к успеху, если их 
внедрение оторвано от про
цесса общей организацион
ной работы в производствен, 
ном, коллективе. И борьба за 
дисциплину, повышение ор- 
ганизованности, новые мето
ды управления продолжают 
оставаться в центре внима
ния в «Автодоре». Очень ре
зультативно зарекомендовал 
себя в наших подразделени
ях бригадный подряд. А в 
1987 году мы начнем пере
ход к подряду коллективно - 
му. Основа для такого пере
хода есть, надо работать. 
Надо развивать собственную 
базу (в этой пятилетке мы 
запланировали, как никогда, 
большой ее рост), надо ори
ентироваться не на вчераш
ний уровень, а на потребно
сти области. Кто, как не мы, 
строители, дсхлжны со всею 
ответственностью понимать 
роль и значение автодорог 
для социально-экономиче
ского развития?

Ну, а коли есть ответст
венность и есть понимание, 
будут и дороги.

Г. ЧЕРНЫХ,
главный инженер (обла.
стного управления

«Томскавтодор».

Стимул к инициативной работе
с  О Т Ч Е Т Н  О - в Ы Б О Р Н О Й  К О Н Ф Е Р Е Н Ц И И  П Р О Ф С О Ю З А  Р А Б О Ч И Х  
Э Л Е К Т Р О С Т А Н Ц И Й  И Э Л Е К Т Р О Т Е Х Н И Ч Е С К О Й  П Р О М Ы Ш Л Е Н Н О С Т И

...— Переходим к прениям, 
товарищи.

Ведущий, казалось, еще не 
успел закончить эту фразу, 
а мой сосед уже, что назы
вается, потирал руки;

— Вот сейчас будет самое 
интересное!

Уже позже, докапываясь 
до причин, породивших реп
лику, сопоставляя доклад и 
прения, я то и дело ловил 
себя на мысли: «А  ведь, на
верное, это и правильно».

При одном условии. Если 
одно органично связано с 
другим: прения — с докла.
дом. Диссонанс же в их зву
чании (интересный, полез
ный доклад, но пустые, без. 
ликие выступления, либо на- 
оборот) — первое свидетель
ство неудачи. В условиях 
профсоюзной работы это, по. 
жалуй, едва ли не самое 
распространенное явление.

Н. А. Воробьев, председа- 
,тель обкома профсоюза, 
должен был отчитаться 
за двухлетний период рабо
ты. Конечно, не только сво
ей личной. Спектр профсо
юзной работы настолько ши
рок, что одно перечисление 
направлений ее заняло бы не 
одну страницу. И все важ
нейшие. Все затрагивают ин
тересы трудящихся. Но ис-

кусство докладчика в том и 
состоит, чтобы не потонуть в 
потоке фактов и цифр. И ес
ли первому, кто выходит на 
трибуну, удается «растормо
шить», задеть, если люди по. 
чувствуют, что дальше будет 
еще интереснее, если обсуж
дающие не скатятся на де
журные самоотчеты и «го
лую критику» — разве это 
не свидетельство, что в зал 
ворвалась жизнь?

Справился с этим предсе
датель обкома профсоюза 
энергетиков и электротеХни. 
ков? Однозначно ответить на 
этот вопрос вряд ли возмож
но. Да и заметки эти, честно 
говоря, преследуют иную 
цель.

Насторожили уже первые 
вопросы из зала. Один из 
них:

мину набил. В обнома профсо
юза вопросы рассматривают, 
мероприятия составляют, а де
ло не движется...

— Руноводителн РСТ-б — 
между прочим, члены нашего 
же профсоюза — с легкостью 
дают обещания. И с такой же 
легкостью их не выполняют...

— Работаем в три смены, а 
стола заказов как не было, так 
и нет. Взамен — очередные 
мероприятия обкома...

Обращались — не помогли. 
Попросили — пообещали. По. 
обещали и не сделали... Не 
хочется лезть со своими вы
водами. Тем более что их 
сделали рабочие в прениях. 
Б. А. Игнатов, сварщик 
ГРЭС-П;

— Открылся, нанонец-то, 
долгожданный санаторий-про
филакторий «Снбкабеля». В 
прошлом месяце горячей воды 
там не было 2 недели, в зтом 
— уже 5 дней. Популярность 
«центра здоровья» падает. Мы 
обращались за помощью лич
но к аам, Николай Алексан
дрович. Толку нот. Почему?

И еще несколько выдер
жек из выступлений:

— Неоднократно обращались 
мы с просьбами о помощи по 
созданию надлежащих усло
вий труда. Тот же обрубочный 
цех н* <«Снбмоторе» уже оско-

—Не будет слово подкреп. 
лено делом, не будет прин
ципиальности и боевитости у 
профсоюзного органа — не 
будет у него и авторитета.

Сказать о том, что обком 
профсоюза рабочих электро
станций и электротехничес
кой промышленности бездей- 
ствовал, значило бы по
грешить против истины. Но 
то, что симптом недоверия 
прозвучал, — должно насто
рожить. А главное, должно 
послужить стимулом к более 
напряженной, более инициа
тивной работе. Ведь это то
же —  требование перестрой, 
ки.

Много, очень много дель
ных предложений высказа
ли и докладчик, и высту
павшие в ходе прений. Важ
но, чтобы критический 
взгляд на положение дел не 
обернулся «данью моде». 
Чтобы впредь не возникало 
ситуаций, подобно той, что 
поведал в своем выступле
нии монтажник «Полюса» 
В. А. Глухов;

— Всего полтора месяца 
остается до перехода на двзос. 
сменку. А  мы все еще пита
емся слухами; как будет 
организована работа транс
порта, магазинов, детских 
садов... Где же наши проф. 
союзные лидеры?..

Конечно, вряд ли кто ожи
дал, что вот выйдет на три
буну председатель обкома 
профсоюза и скажет: «Мы
перестроились». Не выпол
няют обязательств по по
ставкам «Сибэлектромотор», 
электротехнический, элект
роламповый, «Сибкабель», с 
отставанием идет трест 
«Томскэнергострой», отнюдь 
не блестяще обстоят дела на 
реконструкции ГРЭС-П. Про
махи профсоюзных органи
заций слишком очевидны. 
Чтобы видеть конкретные 
пути их ликвидации, надо 
добраться до причин, поро

ждающих неблагополучие, 
найти свою точку приложе. 
ния сил в общем деле пере
стройки.

— За весь нынешний год в 
обкоме профсоюза не обобщи
ли и не распространили опыт 
ни одной из наших 36 органи
заций.

(Есть такой опыт? Конеч
но же. Почему, например, 
на ГРЭС-П рационализатор 
не каждый десятый, как на 
других предприятиях обко
ма, а каждый пятый? Поче
му у моторостроителей вы. 
пуск продукции высшей ка
тегории качества на порядок 
выше, чем у остальных?).

— Профсоюзы не опираются 
на советы бригад и бригади
ров.

(А есть ли они, настоящие 
советы бригадиров?).

— Нет единства заказчика, 
проектировщиков и строите
лей при ренонструкции и воз
ведении объектов теплоэнер
гетики.

— Острейший дефицит дет
ских дошкольных учрежде
ний. Как обком профсоюза на
мерен решать эту проблему?

(Действительно, как?).
— Премии выплачиваются 

через 2—3 месяца, когда уже 
и забываем, за что они.

(К вопросу о действенности 
соревнования, о которой так 
много говорилось на конфе
ренции).

— А может, обкому профсо
юза пора от проверок и «кон
троля» за общественным пита
нием перейти к его организа
ции и оказанию конкретной 
помощи в этом вопросе?

(А почему, собственно, «мо. 
жет»?).

— Профсоюзы еще не на
шли себя в деле повышения 
качества продукции, я реали
зации программы «Ускоре
ние-90».

(А ведь все три стороны 
об'ьединяет единый обком 
профсоюза!).

— Помогаем селу» а толку 
мало. Потому что ставка де
лается не на механизацию» а 
на «ломовую силу». С такой 
помощью мы и вылетаем в 
трубу. .

(Между тем на «Полюсе» 
уже 15 лет готовят кадры 
механизаторов, но затем они 
машут косами).

(Увы...)
— Жилищные комиссии

профкомов ограничиваются 
только распределением >Яилья. 
А не настала ли лора занять
ся и организацией его ремон
та?..

Вот они — далеко не все 
конкретные направления
перестройки в профсоюзе, 
прозвучавшие в ходе обсуж
дения отчетного доклада. 
Конкретные требования. 
Выполнит их новый состав 
обкома? Нельзя не выпол
нить!

В. ИВАНОВ.

Адреса

комсомольского
понска

Премия
Ленинского
комсомола

Заметный вклад в ус
корение научно - техни
ческого прогресса вносят 
молодые томичи. За раЗ' 
работку и внедрение эле
ментов программно - тех' 
нического комплекса гиб 
ких ' производственных 
систем томским инжене
рам Валерию Белоножко 
и Владимиру Моисеенко 
присуждена премия Ле
нинского комсомола 1986
года в области науки и
техники.

Внедрение комплекса 
позволяет значительно 
повысить пройзводитель- 
ность труда, использовать 
безлюдную технологию.

На ударной 
вахте

На ударную вахту, по
священную XX съезду 
ВЛКСМ, встал комсомоль- 
ско - молодежный кол
лектив сборочного цеха 
№ 21, где комсоргом Ни
на Васильева. Бригада 
А. Буховцева входит в 
число лучших молодеж
ных коллективов п^из- 
водственного объединения 
«Сибэлектроовет». Она — 
победитель и предок
тябрьского социалистиче
ского соревнования.

Выполнить план четы
рех месяцев к дню от
крытия съееда — такое 
обязательство приняли 
члены бригады. Молодые 
рабочие открыли и свой 
счет бережливости, на 
котором уже более 1,8 ты
сячи рублей.

На заседании комитета 
комсомола объединения 
решено наградить пере
довой коллектив туристи
ческими путевками в Мо
скву и Киев.

На очереди 
второй дом

Первый дом молодеж
ного жилого комплекса 
домостроительного ком
бината принят государтт- 
венной комиссией с оцен
кой «хорошо». Сто девять 
молодых семей стали но
воселами.

Рожденная год назад 
строителями ДСК тради
ция нашла свое продол
жение — забита первая 
свая под второй дом мо
лодежного жилого комп
лекса.

В. ГЛЕБОВ.
По путевкам > 
«Спутника»

Более двадцати тысяч 
юношей и девушек еже
годно пользуются Услуга
ми бюро Международного 
молодежного • туризма 
«Спутник» Томского об
кома ВЛКСМ. Путешест
вия по стране и за рубе
жом, отдых в междуна
родных туристических 
центрах, интересный до
суг на маршрутах «Спут
ника» после рабочей сме
ны или в выходные 'дни 

все это оставляет не
изгладимые впечатления.

В этом году БММТ 
«Спутник» предложило 
комитетам комсомола 
предприятий, организа
ций, вузов, школ и ПТУ 
новую форму сотрудниче
ства — договор на тури- 
стско - экскурсионное об
служивание в 1987 ГОДУ;

Комитеты комсомола, 
заключая такой договор, 
заранее могут выбрать и 
назвать количество путе
вок, а бюро гарантирует 
их. Появилась возмож
ность формировать тури
стические группы из пе
редовиков производства, 
отличников учебы сразу 
На предприятии, в вузе.

С. ЛИВЕНЬ.
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Т ОПЧИЕНКО букваль
но ворвался в меха
низаторскую элиту 

треста. Управился он с этим 
делом за один сезон. Такая 
стремительность не могла 
не породить недоверия. И 
она его породила. Вместе с 
правдоподобными домысла
ми о том, что Топчиенко 
«вертел дырки* круглые 
сутки, были и такие: мол,
человеку фантастически по
везло,

И надо признать, что кое- 
какие основания для таких 
предположений имелись. 
Во-первых, до этого он да
же не работал помбуром, и, 
во-вторых, станок получил 
глубоковозрастный. Из тех, 
что пора бы списьшйть, да 
других нету. И вот вам сюр
приз. В конце сезона оказа
лось, что Топчиенко на сво
ем почтенном старичке обо
гнал многих признанных 
бурильщиков.

Не удивлялись этому об
стоятельству сам Топчиенко 
(максимализм .молодости) и 
еще один человек — прораб 
буровзрывных работ Юрий 
К^ьевич Хрусталев.

...От Хрусталева не ук
рылось разочарование Сер
гея Топчиенко после осмот
ра вверенной ему техники. 
Юрий Юрьевич усиливать 
разочарование не стал, он 
сказал, что могло быть и 
хуже, а этот станок еще 
хоть куда. Если судить по 
годам, то 18 лет — возраст 
юности. И, насколько Хру
сталеву известно, Топчиен
ко старше вверенной ему 
техники на целых шесть 
годов, так что...

Так что взялся Топчиенко 
за свой бурстанок и сделал 
его на несколько лет моло
же. Ну, а Хрусталев в этом 
сезоне особо внимательно 
смотрел за новым буриль
щиком. Ему, видно, нрави
лась рабочая ухватистость 
парня — советам он внимал 
охотно, не стеснялс;| с рас
спросами.

Се й ч а с , вспоминая то 
время, Сергей Топчи- 
еяко, думает с благо

дарностью о Хрусталеве. 
Помог он своим опытом и 
тем, что трудно измерить,— 
поддержкой, верой в силы 
и возможности начинающе
го бурильщика. А  они, эти 
силы и возможности, у Сер
гея были. Он привык мыс
лить и действовать самосто
ятельно, так уж сложилось, 
что из-под родительшюй 
опеки вышел рано. Сначала 
интернат, потом училище в 
Одессе — готовился стать 
судосборщиком. Может, по
этому и призвали его на 
флот. А потом четверо де
мобилизованных балтийских 
моряков махнули в Сибирь. 
Посмотреть край, о котором 
много слышали, да и подза
работать.

Для всех четверых Сибирь 
казалась этаким Клондай
ком, где от зарплаты кар
маны лопаются, а истовые

СПРАШ1ЛВАИТЕ^
О Т В Е Ч А Е 1 М

— Положена ли тракто
ристам, работающим на 
хлебоприемных пунктах, 
надбавка к доплате за 
классность?

КОРШУНОВ и другие.
Кожевниковский район.

Отвечает заведующий 
отделом производственной 
работы и заработной пла
ты облсовпрофа В. С. Ка. 
белев:

— В соответствии с Ти
повым положением об 
оплате труда рабочих 
совхозов и других госу
дарственных предприя
тий сельского хозяйства 
трактористам - машини- 
ста.м первого и второго 
классов выплачивается 
надбавка за классность к 
заработку на механизи
рованных работах
(вспашка зяби, уборка 
урожая и т. п.). Надбавка 
за классность трактори- 
стам-машинистам, заня
тым на конно-ручных, 
хозяйственных и ремонт
ных работах, не выпла
чивается.

Поэтому надбавка за 
классность тракториста м- 
машинистам, работающим 
на хлебоприемных пунк
тах, законом не преду
смотрена.

— Какие витамины, 
минеральные тещества 
содержатся в хлебе?

Отвечает заместитель 
начальника управления 
общественного питания 
Л. Н. Головенко:

— Хлеб — источник ра 
стительного белка и уг 
леводов. С ним в орга 
низм поступает значи 
тельное количество ми 
неральных веществ; ка 
ЛИЙ, фосфор, железо. За 
счет хлеба обеспечивает 
ся более 25 процентов су 
точной потребности в же 
лезе. Он содержит вита 
мины группы В. Наибо 
лее высокими биологи 
ческими свойствами ойла 
дает хлеб из сортов му 
ки грубого помола, полу 
ченного из цельного зер 
на.

работяги приходят к кассе 
если не с рюкзаком, то уж 
с портфелем типа «дипло
мат». Бойкий человек, аги
тировавший их, сам не ве
рил в эту нестареющую 
сказку, но он делал свою 
работу, и сказка ему помо
гала.

Разочарование сразу же 
отправило домой под южное 
небо двоих из четверки. 
Остались Сергей Топчиенко 
и Витя Болдырев. Не было 
у них денег на обратную 
дорогу, да и сразу сдавать-

■Рассказы ю иоммунистах-

В ТАЕЖНОЙ жизни по
левиков властвует за
кон честной работы. 

Вот это понял и принял 
Сергей, когда в первый свой 
сезон был в сейсмоотряде 
«косачом» (так коротко на- 
зьюают геофизики рабочих, 
в чью обыденность входят 
размотка и смотка сейсмо- 
косы, установка сейсмопри
емников). Понял Топчиенко 
и то, что полевики могут 
простить неумение (попер
вости), но никогда — лень и 
разгильдяйство. Здесь не

А недовольные и по сей 
час имеются. Порядок и по
рядочность — слова одноко
ренные и однозначные — 
считает Топчиенко. Вот он 
— за порядок в работе. Да
же в мелочах.

— Послушай, — говорил 
он своему нынешнему пом
буру, — неужели трудно 
снять грязные рукавицы и 
взять чистый электромотор 
чистыми руками?

Помбуру это было трудно. 
Помбуру было трудно сле
дить даже за собой, не то
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ПРИВИЛЕГИЯ  
БУРИ ЛЬЩ И КА ТОПЧИЕНКО
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ся Сергей посчитал слабо
стью.

Правда, у мелиораторов, 
куда их направили, они не 
задержались. Может, им не 
повезло, но те мелиораторы 
осушали в основном бутыл
ки и на этом фронте очень 
преуспевали.

— Нет, Витек, — сказал 
Топчиенко, — мы здесь не 
только не заработаем на 
дорогу домой, но. и...

Подались они в геофизи
ческий трест. Через него 
прошли многие сотни вОт 
таких, оказавшихся на ра
спутье молодых, и не моло
дых тоже, людей. Часть их 
после одного-двух сезонов 
снова подхватывал ветер 
неуправляемых странствий, 
другие оставались.

Топчиенко остался. Воз
можно, потому, что увидел 
для себя перспективу. Воз
можно, потому, что увидел и 
почувствовал настоящую ра
боту. Надо сказать, что при
нят он в трест в 1973 году. В 
то время колпашевские гео
физики уже имели завид
ную репутацию, добивались 
наивысшей вьфаботки в 
отрасли.

И дело не только в коли
честве отработанных сей
смических профилей и от
крытых в результате этого 
перспективных структур. 
Дело еще в той особой заря- 
женности на работу, в на
строе полевиков. Каждый 
сезон сейсмопартии попол
няются новичками с разны
ми взглядами на работу и 
жизнь, но в поле они выну
ждены принимать те взгля
ды, которые сложились до 
них, благодаря которым за
воеван и держится автори
тет колпашевских геофизи
ков.

церемонясь вытаскивают 
любителей прятаться за чу
жие спины на ясно солны
шко.

После того первого сезона, 
когда Топчиенко после кур
сов был зачислен в ранг бу
рильщика, его еще не при
знали за мастера. Не спеши
ли с оценками. Но и во вто
рой, и в третий сезоны Топ
чиенко бурил много и хо
рошо. И все наращивал тем
пы. Правдопод^ные дрмыс- 
лы о необыкновенной удач
ливости Топчиенко угасли, 
зато пошли разговоры, что 
он работает на износ. Как 
говорится, рвет и Мечет, 
сверхнагрузок не выдержи
вают помбуры, уходят и 
взрывники. Феномен этих 
слухов в том, что им вери
ли. Репутация этакого «рва
ча», бьющегося ради денег, 
почти закрепилась .за Топ
чиенко.

— Грешен, — сказал не
давно опытный ' полевик, 
начальник сейсмоотряда Ве- 
чесяав Сидоркин. — И я 
так думал...

А что же Топчиенко? Ведь 
не мог он не знать об этом? 
Знал, конечно, но сдавать
ся не собирался. Тем более 
что умные люди уже под
держивали, увидели в его 
работе рациональность орга
низации и четкую проду
манность.

Ну, а теперь что касается 
помбуров, которые уходили. 
Так уходят они не только 
от Топчиенко; помбур — 
как ступенька к бурильщи
ку. На этой ступеньке пре- 
бьюали у него, например 
Василий Латыпов и Нико
лай Сенченко. Оба теперь 
бурильщики, от которых не 
откажется любой началь
ник партии.

что за техникой. Помбур бо
лезненно принимал замеча
ния Топчиенко и считал их 
придирками. Он думал, что 
в тайге сходит за норму 
многое из тогб, что на «бо
льшой зе»<ле«1 считается по 
меньшей мёрё неприлич
ным. помбур вкупе с на
парником решил устроить 
маленький демарш.

— Все, — сказали они. — 
Мы собираем вещи.

— Дело ваше, — ответил 
Топчиенко. Он ие собирал
ся удерживать Силой людей, 
его не понявших. И знал 
ведь, что этим самым добав
ляет несколько сочныК 
штрихов к своей репутации 
неуживчивого, сверхтребова
тельного человека. Только 
оценка таких людей для не
го значит мало: у них дру
гая школа ценностей, замк
нутая на себя, на свои мел
кие интересы.

Больше волнует Сергея 
оценка таких Людей, как, 
например, водитель тягача 
Виктор Богач. Он сам к не
му относится с симпатией, и 
прежде всего за умение и 
желание работать. На ГТТ 
Виктор раскатывает профи
ли, чтобы тяжелая буровая 
техника не Тонула на боло
тах. Нынче Виктор работал 
в паре со своим" учеником 
Александром Герасимовым, 
Что же нравится Топчиен
ко в работе этой пары? Са
моотдача и четкость, созна
тельное отношение к делу и, 
конечно, порядок. Свои ГТТ 
Богач и Герасимов содержат 
так, словно завтра на парад
ный выезд.

— И никто у них над ду
шой не стоит. Сами себя 
контролируют, — говорит 
Сергей.

НИКТО теперь, пожа
луй, не контролирует и 
Топчиенко. Контролер 

— его собственная совесть. И 
количество пробуренных 
скважин не во вред каче
ству. И все же надо сказать 
о том, почему превосходит 
он многих.

Петру Петровичу Шапова
лову, начальнику Ново-Ва- 
сюганской сезонной экспе
диции, с которым Топчиен
ко работает девять лет, из
вестны слухи о мнимом 
рвачестве лучшего буриль
щика.

— Это талантливьш чело
век, — убежденно говорит 
Петр Петрович. — Он свои 
интересы увязьшает с об
щественными. Рвач тот, кто 
рвет у государства, а себя 
не утруждает. Кто не прочь 
и у других вырвать.

У  Топчиенко все просчи
тано. Он бережёт секунды, 
которые другие не замеча
ют. За счет этих секунд — 
две скважины в день, а в 
месяц сколько... У него нет 
аварий, он их предупрежда
ет, знает, когда и какую 
гайку подкрутить. Сломан
ное водило он заменит во 
время бурения. У Топчиен
ко нйкогда «не разувается» 
трактор, он вовремя за
метит ёлабое звено. У  него 
жесткий распорядок — в 8 
утра станок уже работает. 
Этому может помешать 
только Землетрясение, но 
их у нас не бывает.

С ним работать трудно и 
помбурам, и взрывникам. С 
ним работать трудно и на- 

" чальнику. Требования, ко
торые Сергей предъявляет 
себе, он распространяет на 
всех. И он прав. (Сейчас ну
жны порядок и ответствен- 
ноЬть.

Ньщче бурильщики этой 
партии работали тремя 
станками вместо четырех 
Но плану. А коммунист 
Тап»1иенко сделал два пла
на. Вот наглядный пример 
ускорения, о котором сейчас 
говорим. Он так работал и 
прошлую пятилетку и будет 
работать нынешнюю. Такой 
человек сегодня нужен.

НА РОДИНЕ Сергея 
как-то спросили: «За
чем вступил в партию?

И что это тебе дает?». А он 
удивился воп'росу и затруд
нялся ответить; по логике 
спрашивающих выходило, 
что в партию вступают ра
ди карьеры. А у него одна 
Карьера — рабочая. И де- 
ЛаеТ он карьеру не по слу
жебной лестнице, а по лест
нице мастерютва. У комму- 
нйсТоё, и в этом твердо убе
жден Сергей Якимсвич Топ
чиенко, только одна должна 
быть привилегия — быть 
впереди, брать на себя боль
ше работы и больше ответ
ственности. И свой первый 
орден, орден Трудовой Сла
вы III степени, он получил 
недавно именно за это.

А. МИНИН.
г. Колпашево.

Бытовики — труженикам села

Услуги—на ссотлично»
Еще два года назад в селе 

Красная Горка Тегульдет- 
ского района не могли по
хвастать успехами по ока
занию услуг труженикам 
села. Здесь работали по •ста
ринке: пришел заказчик в 
комплексный приемный 
пункт — его обслужили. Ну, 
а если не смог прийти, то и 
беды никак(^.

Ситуация резко ' измени
лась, когда в КПП стала 
работать Ирина Шкапова. 
Раньше эта молодая жен

щина была на ферме дояр
кой, но после рождения 
третьего ребенка сменила 
работу. Надеялась, что ■ в 
КПП полегче будет. Но так 
не получилось. Впрочем, в 
этом «виновата» сама Ири
на. Не считаясь со време
нем, она ходила по домам, 
собирала заказы. А затем 
добивалась, чтобы они были 
выполнены в Тегульдете. 
Замечательная черта Ири
ны — обязательность. В 
других комплексно - при

емных пунктах бывает так: 
примут заказ и считают де
ло законченным. Ирина же, 
если заказ задерживается, 
никогда не скажет: «Я
здесь причем?» Позвонит в 
район, спросит требователь
но: «Почему задерживаете?
Ведь людям обещали... 
в срок».

Села Красная Горка и 
Кица небольшие, и помеще
ние КПП маленькое. Но 
ведь в понятие «хороший 
комплексный приемный

пункт» вкладываем не 
только оформление интерь
ера. Главное — количество 
и качество услуг, которые 
могут получить заказчики. 
А их объем все растет, 
пользуются они большим 
опросом.

Заслуга энергичной Ири
ны Шкаповой здесь прямая. 
Много сил она отдает рабо
те, семье, но еще и находит 
время участвовать в худо
жественной самодеятельно
сти. Конечно, все это нелег
ко совмещать. Но потому 
она и пример для других, 
что все успевает и все де
лает на «отлично».

С. ТУПИЦИНА.

Ш К О Л Ь Н А Я  М О З А И К А

Все
о шестилетках

в Шегарской средней
школе состоялся семинар
директоров, завучей, учите
лей района. Шла речь об 
организации учебно - вос
питательной работы с деть
ми шестилетнего возраста.

Прошедший учебный год 
показал: эксперимент по 
обзгчению шестилеток закон
чился удачно, все дети «ну
левых» классов написали 
контрольные работы на 
четверки и пятерки.

В этом году, кроме Ше
гарской средней школы, 
приняли шестилетних детей 
Каргалинская восьмилетняя, 
Баткатская. средняя и Мо
настырская средняя школы.

На семинаре «открытые 
уроки» провели Г. М. Кир- 
дянова и Н. М. Груздева. 
Причем один из уроков 
был по новому предмету 
— «Знакомство с окружаю
щим миром».

«Как добиться заинтере
сованного обучения?», «Ка
кие нужны воспитательные 
мероприятия?» — эти и еще 
многие вопросы задавали 
руководители школ, учите
ля «нулевых» классов. И 
получали квалифицирован
ные ответы.

Е. ВЯЗОВА,
инспектор Шегарского 

' районо.
/

Кружки ведут 
родители

Ученики седьмого «А » 
Подгорненской средней шко
лы — члены различных

кружков, руководят которы
ми родители ребят. Е. Л. 
Андриянов и В. В. Григорь
ев, например, ведут шах- 
матно - шашечный кружсж, 
3. Г. Кононова и Г. С. Гу
бина — вязальный. А вот 
занятия по кулинарии про
водят несколько мам — со
ставляют график и в удоб
ный для себя час приходят 
в школу. А в результате 
кружок раблзет ежеднев
но. Заслуга в организации 
полезного досуга принадле
жит и классному руководи
телю седьмого «А » Вере 
Ивановне Бурлаковой. А вот 
соревнования «Папа, мама и 
я — спортивная семья» 
вместе с другими взгюслы- 
ми проводит физрук школы 
Юрий Михайлович Цветков. 
Во время состязаний можно 
не только услышать радост
ные, возбужденные голоса 
из спортзала, но и увидеть 
гордые лрща девчонок, кото
рые в кабинете домоводст
ва пекут вкусные пирож
ные, печенье, торты. Про
бовать все эти сладости бу
дут затем и ребята, и вщюс- 
лые.

Важный факт; за послед
ние годы среди школьников 
четвертых—седьмых классов 
не было ни одного правона
рушения.

Л. ПОПОВА, 
инспектор Чаинского 

райово,

В честь 
юбилея

в  этом году исполняется 
сто шестьдесят лет селу 
Александровскому. В честь 
праздника школьники райо

на провели соревнования по 
различным видам спорта. 
Особое место заняла легкая 
атлетика: кроссы, подтяги
вания на перекладине, пры
жки, бег на короткие ди
станции.

Не отстали от учеников и 
ребята младшего возраста, 
рни метали мяч, соревнова
лись в беге на тридцать 
метров и езде на двухколес
ном велосипеде.

С. НИКОЛАЕВ.

Семейный
праздник

Сначала был концерт. 
Ученики первых классов 
томской школы № 25 вы
ступали перед своими това
рищами и родителями. Про
грамма разнообразная; мно
гие школьники занимаются 
еще и в школе искусств.

Второй этап праздника, 
состоявшегося в воскресенье 
в школе, — конкурсы, игры, 
состязания. Очень обрадо
вался Александр Кузьмич 
Долгих, начальник автоко
лонны автобазы № 1, когда 
его сьш Иван победил в эс
тафете. А Н. В. Тюменцева, 
инженер треста «Томскжил- 
строй», сама порадовала 
своего сына —  первокласс
ника Диму тем, что ее сне
жинка, вышитая на специ
альной подставке, была кра
сивее других.

;Большую помощь учи
тельнице первого «Б» Л. И. 
Птухиной в организации 
семейного праздника оказа
ли родители Г. Ф. Брусенцо
ва, Н. Д. Цепелева и дру
гие.

В. ВЛАДИМИРОВ.

€<Г релки» 
для ЛЭП

Экономные устройства 
для плавки наледей, воз
никающих зимой на ли
ниях электропередачи, 
предложили згченые
Львовского политехниче
ского института.

В критических ситуа
циях ЛЭП на короткое 
время выводят из работы 
и включают мощные вы
прямительные установки, 
повышающие температуру 
проводов и тросов элек- 
троматистралей. После не
продолжительного обо
грева линии полностью 
освббождаются от много
тонной оболочки из льда 
и снега. Хотя подобные 
процедуры необходимы 
ежегодно два-три раза в 
осенне .-зимний период, 
дополнительных расходов 
не требуется. Установки 
монтируются из стан
дартных конденсаторов и 
другого серийного обору
дования. Они регулируют 
реактивную мохцность и 
выполняют функции «пе
чек». Благодаря сниже
нию потерь электроэнер
гии весь комплекс работ 
полностью окупается уже 
за три года.

Особенно заинтересова
ла разработка львовских 
политехников, энергети
ков Зауралья, Сибири, 
Дальнего Востока: ведь
обрывы проводов ЛЭП в 
тайге или степи достав, 
ляют немало хлопот с 
ремонтом.

(Корр. ТАСС).

ГАИТИ! НЕМНОГО ИСТОРИИ
28 ноября 1803 года на Га

ити совершилось первое в 
истории французского коло
ниализма восстание рабов. В 
1814 году французскими 
войсками был убит один из 
руководителей восстания 
Жан-Жак Дессалин, после
дователь Туссеяа Лувертюра, 
великого борца за свободу 
чернокожих. С той поры на
селение Гаити практически 
всегда жило под деспотиче
ским игом диктаторов.

В 1957 году с помощью во
енных власть захватьшает 
Франсуа Дювалье. «Папа 
Док», как его презрительно 
называют в народе, уста
навливает кровавую дикта
туру, окружает себя прода
жными приближенными и 
для подавления всякого 
инакомыслия использует 
штурмовиков «тон-тон-ма- 
кутов». Произвол, безос
новательные аресты, массо
вые расстрелы, истребление 
целых семейств; пытки и 
издевательства над ни в чем 
не повинными людьми, 
присваивание их имущества 
— все это стало нормой 
правления Дювалье.

«Республика кошмара», 
как ее Яс1звал известньш ан
глийский писатель Грэхем 
Грин, жила в условиях са
мого настоящего фашизма.

Из страны началось бег
ство преследуемых. За двад
цать лет с острова эмрпри- 
ровало более миллиона че
ловек.

Американское правитель
ство сразу же стало поддер
живать «папу Дока». С 1963 
по 1970 год он получил на

обеспечение своего правде 
ния 40 миллионов долларов. 
Режим террора, установлен
ный Дювалье на Гаити, Ва
шингтон рассматривал как 
бастион борьбы против ком
мунизма, особенно в усло
виях кубинской революции, 
совершившейся в 1959 году.

В 1971 году диктаторскую 
пожизненную власть на Га
ити унаследовал от «папы 
Дока» его сьш «бэби Док».

Когда-то относительно 
благополучная страна Гаити 
теперь входит в пятерку са.* 
мых бедных государств на 
планете. Согласно данным 
ООН, за 25 лет там только 
от голода умерло более по
лумиллиона человек. Безра
ботица охватила свьипе 60 
процентов населения. В 
сгране 77 процентов всего 
народа неграмотные. Засуха, 
хищническая эксплуатация 
плодородных земель иност
ранными монополиями еще 
более усугубили нищету в 
стране. Голодные бунты 
разразились в ноябре 1984 
года в самых крупных го
родах севера Гаити, таких 
как Кап-Гаитьен и Гонаив.

Перед лицом нарастающей 
угрозы падения диктатуры 
«бэби Док» по приказу из 
Вашингтона в апреле про
шлого года разрешил ле
гальную деятельность' неко
торых политических партий, 
учредил пост премьер-мини
стра, разрешил католиче
ской и протестантской церк
вам выступать со своими 
проповедями по радио. Вме
сте с тем органы пропаган
ды продолжали напоминать

П Р А В Д А  

О  П Р А В А Х  

Ч Е Л О В Е К А
ф  Свидетельские показа

ния продолжают раскры
вать вопиющую картину во- 
енно - полицейского произ
вола в Ольстере, где Англия 
проводит систему интерни
рования, при которой любо, 
го человека могут аресто
вать и бросить в концентра, 
ционный лагерь без предъ
явления ему каких-либо 
обвинений, Болене того, еотни 
кнтернировавных стали 
жертвами истязаний — на 
них испытывались новые 
методы психического давле
ния при допросах. Один из 
этих методов заключается в 
следующем: на голову зак
люченного надевают светоне
проницаемый колпак и по 
нескольку суток заставляют 
стоять без движения н без 
сна. Все это, вместе с осо. 
быми шумовыми раздражи
телями, вызывает болезнен, 
нь̂ е галлюцинации, обморо- 
ки, потерю чувства времени 
и пространства. На следую
щей стадии используется 
глубокий нервный шок пу
тем 'имитации расстрела.

#  ...Доминик Превале ра
ботает шофером городского 
автобуса. Вносит свой вклад 
в семейный бюджет н его 
жена Ании, консьержка бо. 
льшого многоквартирного 
дома. У  них маленький сын.

— В последние годы, — 
рассказывает Ании, — мы 
никак не можем свести 
концы с концами. Для дома 
мы уже ничего ио покупа
ем, еле-еле выплачиваем 
взносы за холодильник, при
обретенный в рассрочку. 
Каждый раз в конце меся
ца выясняется, что весь 
наш заработок пошел на 
питанце, на плату за элект
ричество н газ. Забыли, ког
да в последний раз были в 
кино; 40 франков (8 рублей) 
за два билета — это для 
нас существенная сумма. 
Муж берет с собой бутер
броды — обедать в столовой 
стало дорого. Мы не смогли 
еще уплатить налени... Про
сто не представляю, где 
ваять деньги на это.

(АПН).

о незыблемости пожизненно
го правления Дювалье.

Кроме США, финансовую 
помощь Дювалье оказывали 
Париж и Бонн. В 1985-году 
Ф|ранция выделила дикта
тору 178 миллионов фран
ков. Все эти деньги, естест
венно, пошли непосредствен
но на укрепление власти 
«пожизненного президента».

Как сообщает француз
ская газета «Юманите», Ге
неральный секретарь ЦК 
Объединенной партии гаи
тянских коммунистов Рене 
Теодор заявил недавно по 
поводу революционных вы
ступлений гаитянского насе
лений и бегства Дювалье: 
народу Гаити надоело испы- 
тьщать на себе все тяготы 
диктатуры, он потребовал 
демократизации, принятия 
эффективных экономиче
ских и социальных мер, на
правленных на улучшение 
положения трудящихся 
'масс. После бегства дикта
тора захватившая власть 
гражданско - военная хунта 
не отражает; волн и интере» 
сов народа. Эта форма прав
ления избрана Соединенны
ми Штатами, чгобы как-то 
выйти из тупика, созданно
го диктатурой.

Вашингтон маневрирует, 
пытается отвлечь народные 
массы от борьбы за под
линную демократию. По
этому мы считаем, что ны
нешняя ситуация — лишь 
один из моментов борьбы 
гаитянского народа за ос
вобождение.

(АПН).

США. Антинародная полити
ка нынешней администрации 
оставляет миллионы амери
канцев без работы и жилья, 
обрекает на нищету и голод, 
толкает их на дно общества.

Сейчас в Нью-йорне под от
крытым небом ночуют около 
6U тысяч человек, е Бостоне 
— около 15 тысяч, в Вашинг
тоне — 10 тысяч. «Проблема 
бездомных в США приобрела 
масштабы Национальной тра
гедии, — заявил координатор 
Союза бездомных Бостона Эл
вис Кларк. — Чтобы остано
вить ее катастрофическое рас
пространение, прежде всего 
нужно ’прекратить гонку во
оружений, пожирающую сотни 
миллиардов долларов. Эти 
средства могли бы существен
но помочь 3 млн. бездомных, 
8 млн. безработных и 33 млн. 
постоянно голодных в США.

НА СНИМКЕ: бездомный
Нью-Йорка.

Фото Е. Свешникова.

Д О Р О Г О Й  Д И П Л О М

Два понурых джентльмена со шляпами в руках про
сят подаяния на улице. На груди у них плакаты с надпи
сями: на одном — «Сьш в колледже», на другом — «Вы
пускник колледжа сидит без работы». Эту карикатуру 
поместил недавно журнал промышленных и деловых 
кругов США «Бизнес уик».

В наши дни стоимость образования в американских 
колледжах может превысить сумму в 40 тысяч долларов. 
Это стоящее вложение капитала в будущее вашего ре
бенка, но оно не гарантирует выпускнику работу, кото
рую он хотел бы получить, признает «Бизнес уик».

Плата за обучение в университетах различна. В госу
дарственном университете Техаса, например, она состав
ляет шесть тысяч долларов в год. Много, скажете вы, но 
в одном из самых престижных высших учебных заведе
ний Америки, в частном Гарвардском университете, эта 
сумма несравнимо выше — 18.145 долларов. И с каждым 
годом приобретение знаний стоит все дороже. За послед
ние двадцать лет плата за обучение возросла в 3,5 раза.
В будущем году она увеличится еще на шесть процентов.

-Чтобы оплатить образование, молодым людям прихо
дится прибегать к кредитам. С 1975 по 1984 год число сту
дентов, которые берут займы для оплаты обучения, воз
росло с И до 30 процентов. Средний уровень задолженно
сти среди студентов увеличился за эти годы почти в че
тыре раза — с 2.100 до 7.900 долларов. На практике это 
означает, что на протяжении нескольких лет выпускники 
будут вьшлачивать накопившиеся долги. Для начинающих 
инженеров эти выплаты составят 11 процентов их сред
него заработка. Медицинская сестра вынуждена будет 
отчислять солидную долю — 21 процент своего дохода. 
Служащие сферы социального обеспечения и работники 
образования — примерно от четверФи до трети своего за
работка.

Но все это при условии, что выпускнику удастся най
ти работу. Как показывает действительность, это удается 
сделать далеко не всем.

«Политика Урезания расходов на социальные нужды 
ведет к углублению кризиса системы высшего образова
ния США» — так прокомментировала представленный 
правительством проект федерального бюджета на следу
ющий финансовый год телекомпания Си-эн-эн.

В. КОНДРАТЕНКО.
(АПН).

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



m K R A C H O E
Д З Н А М Я 25 НОЯБРЯ 1Юв ГОДА# СТР. 4

\

\

Летопись
Великой

Отечественной

В гостях 
у театра

в тринадцатый раз 
проходит в стране Всесо
юзная неделя «Театр — 
детям и юношеству», 
один из любимых празд
ников детворы. По тради
ции ребят ждут встречи 
с героями сказок, театры 
устраивают выставки, об
суждения спектаклей, 
проводят зкокурсии. А 
какой же праздник без 
премьеры?

Театр музыкальной ко
медии подготовил для 
(школьников премьеру 
спектакля «Опроси себя, 
сынок!». Постановку его 
осуществили главный ре
жиссер Я. Лившиц и за- 
слу женньйй а р т и с т  
РСФСР Б. Киселев. Спек
такль затрагивает проб
лемы взаимоотношений 
взрослых с детьми, гово
рит о необходимости бе
режного отношения ко 
всему, что нас окружает, 
о готовности к самопо
жертвованию во имя бла
городной цели. В нашем 
спектакле все кончается 
благополучно, но подрост
ки Гена и Леша откры
вают новые для себя ис
тины, крепнет их друж
ба, закаляется . характер.

В новом спектакле те
атр отошел от 'традици
онной сказочной темати
ки и вьгаел на сцену сов
ременных мальчишек, 
взяв на себя задачу про
следить особенности дет
ской психологии.

Театр нашел новые 
формы сценической вы
разительности. Задорную, 
веселую музыку написал 
композитор В. Дружинин, 
полноправным участни
ком спектакля станет му
зыкальный ансамбль. 
Сценография, • выполнен
ная главным художником 
театра В. Акимовым, пре
дельно условна, лаконич
на, по-детски узнаваема. 
Значительное место в 
действии занимает балет 
(балетмейстф Ю. Дави- 
денко).

В спектакле 'заняты ак
теры Л. Тра в к и н а, 
А. Панкраткин, Н. Мако
вецкая, В. Ланцетти, 
Л. Мартынова, С. Велич
ко, Е. Савинич, В. Со- 
стин. А, Шишкин, В. Тка
ченко и другие.

И после премьеры 
творческий коллектив 
продолжит разговор со 
зрителем. В школах уже 
проходят «уроки театра», 
на которых ребята знако
мятся с историей разви
тия сценического искус
ства, познают специфи
ку музыкального жанра, 
встречаются с режиссе
рами, дирижерами, акте
рами. Эта работа ведется 
в течение всего учебного 
года. А в дни «недели» 
состоятся творческие, 
встречи, экскурсии, раз
говор у выставки, прой
дут и «целевые» спектак
ли для учащихся. Сло
вом, праздник продол
жается.

Л. ГОРБУНОВА.

БОЙ НА «П ЯТА Ч КЕ»

Этот  крохотный плац, 
дарм за Волховом 

около деревни Зелен
цы и станции Тигода 310-я 
стрелковая дивизия отвое
вала после тяжелых боев в 
январе 1942 года. Весь «ття- 
тачок» был не больше 10 
квадратных километров. 
Оборону на нем- держал 
1080-й стрелковый полк, ко- 
торый поддерживал 2-й ди
визион 880-го артиллерий
ского полка. Хотя и мал 
плацдарм, но для фашистов 
был как бельмо в глазу. Он 
позволял контролировать 
железную дорогу Чудово— 
Кириши, а в дальнейшем 
стянуть сюда силы для нас- 
тупления. Бои здесь шли 
жестокие. Фашисты неодно- 
кратно пытались . ликвиди
ровать плацдарм, но их 
атаки были отбиты.

Вот на эту горячую точку 
войны и попал я после 
окончания Томского артил
лерийского училища. В 8в0-й 
артполк вместе, со мной 
приехали из Томска еще 
шестеро молодых лейтенан. 
тов. Меня назначили коман. 
диром взвода управления

5-й батареи. Известно: место 
командира взвода управле
ния — наблюдательный 
пункт, который всегда обору
дуется поблизости от про
тивника, около передовых 
позиций пехоты. Наш НП 
находился на плацдарме за 
Волховом.

Местность здесь лесистая, 
болотистая, вести наблюде
ние за противником трудно. 
Решили построить вышку 
для наблюдателя на высо
ком крепком дереве. Там 
посменно днем и ночью на
ходились разведчики, кото
рые засекали батареи, пуле
метные точки, наблюдатель, 
ные пункты врага.

В мае меня назначили 
начальником разведки ди
визиона. Командовал диви
зионом двадцатидвухлетний 
капитан Иван Иосифович 
Хромец. Несмотря на моло - 
дость, это был уже опытный 
командир; на фронте с лета 
сорок первого, участвовал в 
битве под Москвой, был ра
нен, награжден орденом 
Красного Знамени.

Я ЕЩЕ не освоился по- 
настоящему с новой 
должностью, как на- 

чалось новое и особенно 
яростное наступление врага. 
Ровно в девять утра 28 мая 
раздались грохот орудий и 
рев «ишаков» — шести-, 
ствольных немецких мино
метов. Два часа фашисты 
вели бешеный огонь. Потом 
пошли в атаку танки и пе- 
хота. За спиной у нас кати- 
ла свои воды широкая река 
Волхов. Отступать было не
куда.

После артподготовки теле
фонная связь между огйе- 
выми позициями и наблю
дательными пунктами ди
визиона вышла из строя, 
и как мы ни старались уст
ранить порывы на линиях,

это не удалось. Люди ухо
дили искать повреждения и 
гибли, а связь не действова
ла. Вся надежда была на 
радистов, и они не подвели. 
С командного пункта диви
зиона передавал команды 
старшина Панов, а на огне
вых позициях у деревни 
Мелеховской принимал сер
жант Верхотуров. Это были 
радисты высокого класса, 
большой личной ответствен
ности. Только благодаря им 
дивизион смог вести бой.

Со своего НП я доложил 
по рации командиру диви
зиона, что со стороны де
ревни Зеленцы к нашему 
передовому краю движутся 
танки противника, и пере
дал координаты. Тут же три 
батареи о восточного берега 
Ьтмрылй по фашистам 
огонь. Вот уже один танк 
загорелся, остановился дру
гой.

А в середине дня мы с 
НП увидели, ■ что с опушки 
леса пошла вперед пехота 
врага. Каждый клочок зем
ли в нейтральной зоне мы 
заранее пристреляли. Пер
вые же снаряды наших ба
тарей легли точно в цель. 
Ряды фашистов дрогнули, 

.смешались. В панике фаши
сты бежали в лес, оставив на 
поле боя десятки убитых и 
раненых.

Но на левом фланге врагу 
удалось немного потеснить 
наши подразделения. Там 
немцы, кроме пехоты, бро
сили в бой авиацию и тан
ки.

НА ДРУГОЙ день бой 
разгорелся с новой си
лой. Когда немцы пе

ред атакой открыли интен
сивный артиллерийский 
огонь по переднему краю 
нашей обороны, разведчики 
засекли батареи противни
ка. Надо было заставить их

замолчать. По команде 
«огонь!» земля содрогну
лась от грома двенадцати 
орудий. Быстро и четко ра
ботали батарейцы, посылая 
снаряд за снарядом. Бата
реи врага были уничтожены 
или подавлены. Это задер
жало вражескую атаку.

Но фашисты перебросили 
артиллерию с другого уча
стка. Начался настоящий ар
тиллерийский поединок.

Наши расчеты несли поте- 
ри, но не ослабевал огонь 
орудий. Поврежденные пуш
ки ремонтировади на ходу 
или заменяли перебро
шенными с восточного бере
га. Бесперебойно обеспечи
вал подвоз снарядов и ре
монт орудий артиллерий
ский техник лейтенант Ев
стигнеев (ныне живет в 
MocKBCi кандидат техниче- 

• ских наук). Особенно умело 
командовал огневым взво
дом девятнадцатилетний 
мдадший лейтенант Тимо. 
фей Федореев, выпускник 
Первого Томского артучили- 
ща. Отличились и команди
ры орудий Сулема, Ганусов, 
Гриценко и другие.

На некоторых участках 
гитлеровцы пытались все 
же атаковать наши позиции. 
Мы на НП дивизиона быстро 
обнаруживали скопления 
пехоты, готовившейся к ата
ке. Капитан Хромец подавал 
команду, и батареи перено
сили огонь, посылая смер
тоносный груз на головы 
фашистов, Как только заме
чали, что гитлеровцы снова 
подтянулись для атаки, — 
следовал новый артилле
рийский налет.

На третий день бой при
нял еще более ожесточен
ный характер. Фашисты 
подтянули свежие силы. 
Одна атака следовала за 
другой. Особенно упорно

враг наступал на пятую ро- 
ту, стараясь прорваться к 
Волхову и соединиться с 
войсками, атаковавшими на 
левом фланге. Командир 
роты старший - лйтенант 
Н. Д. Щербатов бросил клич: 
«Ни шагу назад! Выстоим 
или погибнем!». И бойцы 
стояли насмерть.

Командир роты личным 
примером увлекал бойцов. 
Когда погиб расчет миноме
та, он сам с одним из бой
цов прибежал туда и про
должал вести огонь; когда 
умолкал пулемет, становил
ся пулеметчиком. Большие 
потери понесла рота, но фа
шистам не удалось про
рваться. За этот бой стар
ший лейтенант был награж
ден орденом Красного Зна
мени. А вскоре двадцати- 
летнего офицера назначили 
командиром батальона.

hE ДОСТИГЛИ замет
ных успехов гитлеров
цы и на других участ

ках, хотя бросали в бой и 
авиацию, и танки. «Пятачок» 
за Волховом держался, жил. 
Но силы его защитников 
таяли. Гитлеровцы знали 
это и, надеясь на легкий ус
пех, начали настоящий 
штурм наших позиций. Ох
ладили их пыл «катюши».

4 июня 1942 года «катю
ши» нанесли по врагу удар 
такой силы, от которого он 
долго не мог опомниться. 
Бой за плацдарм закончился 
нашей пс^едой. Военный со
вет Волховского фронта 
объявил всем командирам и 
бойцам 1080-го стрелкового 
полка и нашего дивизиона 
благодарность.

Ф. ПУШКАРЕВ, 
майор в отставке, вы. 
пускник Первого Том. 
ского артиллерийского 

училища.

Спорт

m m § f  Г  ’

В КЛУБЕ 
КАМЕРНОЙ 

МУЗЫКИ

С У Т Р А  Д О  В Е Ч Е Р А
Тренировки юных хоккеистов в спор

тивном клубе «Нефтяник» начинаются в 
девять часов утра, а гаснет свет на ледя- 
ной площадке после десяти вечера. И все 
это время здесь старший тренер Николай 
Яковлевич Кузьменко. Два года назад ря
дом с хоккейной коробкой силами шефов 
был построен прекрасный спортивный 
комплекс — детище старшего тренера. 
Здесь есть спортивный зал, где, кроме де
тей, играют в футбол, волей^л, баскетбол 
и рабочие НГДУ «Стрежевойнефть», раз
девалки, душевые, сауна.

Воопитанники спортивного клуба «Неф
тяник» — постоянные призеры областйых

игр «Золотая шайба», а Н. Я. Кузьменко 
награжден медалью «За освоение нефтя
ного комплекса Западной Сибири» и зна
ком ЦК ВЛКСМ за развитие юношеского 
спорта.

Сейчас вместе с двумя молодыми трене
рами Николай Яковлевич проводит еже
дневные занятия, на которые ходят 230 
мальчишек, крепко подружившихся с 
шайбой и клюшкой.

Впереди товарищеские встречи с дет
ским клубом «Бригантина» из Нижневар
товска и, конечно же, соревнования «Зо
лотая шайба», которые пройдут в зимние 
каникулы в Томске.

Е. ЛИСИЦЫН.

Открылся тринадцатый 
сезон в клубе любителей 
камерной музыки при Доме 
ученых. Эти камерные ве
чера с каждым годом завое
вывают все большую попу
лярность.

Начало ньшешнего, 13-го, 
сезона носило характер 
большого концерта, состав
ленного из произведений 
авторов всех эпох. Трио ан
глийского композитора XVII 
века Генри Перселла сыгра
ли Щефкат Тейфиков (тру
ба), Александр Миненков 
(валторна), Алексей Марчен
ко (тромбон). Затем звучала 
музыка В. Моцарта. Первую 
часть его Концертной сим
фонии исполнили Наталья 
Цыганова (скрипка) и Свет
лана Лобско (альт). За роя
лем была Елена Ганцевич.

Большое наслаждение слу
шателям доставила встреча 
с музыкой А. Хачатуряна. 
Ирина Кожевникова (скрип
ка) и Наталья Гусева (фор
тепьяно) исполнили адажио 
из балета «Спартак». Елена 
Ганцевич сыграла популяр
ную фо1>тепьянную пьесу 
Э. Грига «Весной».

Программу вела новый 
художественный руководи
тель клуба — виолончели
стка симфонического орке
стра Ирина Николаевна 
Барковская.

С. ШИФРИС, 
старший преподаватель 

университета.

Служба 01

В С Е  У С Л О В И Я  для... П О Ж А Р А
в конце октября средь бе

ла дня дотла сгорел магазин 
хозяйственных товаров орса 
Парабельского леспромхоза. 
Ущерб — более 30 тысяч 
рублей. Как • показало рас
следование, для пожара бы
ли созданы буквально все 
условия. Встроенная ко
тельная не была вьшесена в 
обособленное помещение, ее 
стены, потолки, перегород
ка не покрыты мокрой шту
катуркой, не обработаны ог
незащитным составом.

Когда возник пожар, огонь 
по незащищенным деревян
ным конструкциям молние
носно распространился на 
все помещение магазина. 
Возник же он из-за обилия 
упаковочного материала, 
который в котельной сжига
ли без соблюдения мер пре
досторожности.

Комиссией, проводившей 
расследование, вскрыта мас
са нарушений правил по
жарной безопасности и на 
других торговых объектах 
леспромхозов. Подсобные 
помещения перегружены 
товарами и продуктами, ими 
забиты также все проходы 
и пути эвакуации. Деревян
ные стеллажи установлены 
вплотную к стенам. Элект- 
роаппараты управления и 
защиты от токов короткого 
замыкания, перегрузок и 
больших переходных сопро

тивлении установлены не 
так, как того требуют пра
вила технической эксплуа
тации.

В овощных складах уста- 
новлены кирпичные печи с 
металлическими элемента
ми.

Из средств пожаротуше
ния в орсе имеются три мо
топомпы. Две на день про- 
веркП находились в ремонте, 
а одна исправная стояла в 
холодном тамбуре склада.

Крайне недостаточны ис- 
точники водоснабжения. Ав
томатическая электрическая 
сигнализация не выведена 
на пульты централизован
ного наблюдения.

Когда мы также побыва
ли в совхозе имени Шиш
кова, где директором Ю. В. 
Тутушев, то убедились, что 
не во всеоружии и здесь 
встречают зиму. Котельная 
местного центрального ото
пления встроена в здание 
конторы. Несмотря на то, 
что металлическая труба 
имеет 2 прогара, в которые 
выбиваются искры и пламя, 
ее вовсю топят.

На животноводческом 
комплексе центральной 
усадьбы в селе Новосельце
ве, где содержится более 
тысячи голов крупного рога
того скота. 3 пожарных во
доема неисправны, воду не 
держат. Около склада ком-

бикормов, где хранится 600 
тонн витаминной гранулиро
ванной муки, водонапорная 
башня не оборудована прис
пособлениями для забора 
воды пожарными автомо
билями и мотопомпами.

[Пожарная автомашина 
стоит в общем гараже гряз- 
нал, разукомплектованная. 
Боевой расчет на нее не со
ставлен и дежурство не ус
тановлено. В совхозе име
ни Шишкова не имеется 
добровольной пожарной 
дружины. А ведь здесь на 
зимние квартиры поставле
но более трех тысяч голов 
крупного рогатого скота.

Не лучше противопожар
ная защита объектов и в 
совхозе «Путь Ленина».

В Бугринском отделении 
не упорядочено хранение 
грубых кормов. На путях 
эвакуации скота из живот
новодческих ферм и в там
бурах лежат кипы спрессо
ванного сена, кучи силоса и 
объеди. Пожарные водоемы 
не утеплены. В гараже нет 
мета'ллических ящиков с 
крышками для сбора про
масленной ветоши.

Для ггромывки и обезжи
ривания .частей и деталей 
широко используется горю
чая жидкость.

Кочегар котельной С. И. 
Залесов, находясь на де
журстве, оставил топящую

ся топку без присмотра. Это 
случилось 3 ноября. В тот 
же день 3. X. Уоманов, 
электрогазосварщик совхоза, 
проводил огнеопасные рабо
ты в пристройке фермы, где 
находится не одна сотня го
лов крупного рогатого скота, 
с грубыми нарушениями 
правил пожарной безопас
ности.

[Немало недостатков
вскрыто и в совхозах «Пу- 
динский» и «Нарымский». В 
первом из них нынче были 
уже два крупных пожара. В 
Рогалеве сгорели гараж, 8 
единиц техники и все обо
рудование. В Пудине сгоре
ла пилорама со всем обору
дованием.

Анализ показывает, что 
|?уководители пре^Црияттщ, 
совхозов и организаций Па
рабельского района практи
чески не занимаются проти
вопожарной защитой подве
домственных им объектов. 
Издаются, правда, приказы, 
но они никем не контроли- 
руются. Давно пришла пора 
райисполкому разобраться, 
что это за стиль руководст
ва, когда не дорого народное 
добро.

Д. НОВОСЕЛОВ, 
старший инспектор от
дела пожарной охраны 
УВД Томского облиспол.

кома.

Фотошкола

ПРИ РЕДАКЦИИ ГАЗЕ
ТЫ «КРАСНОЕ ЗНАМЯ»
очередное занятие прово
дит 26 ноября в 19 часов.

Сегодня по области — об
лачная погода, временами 

слабый снег, слабая метель, 
ветер юго-западный, 9—14 
метров в секунду, темпера

тура 5—10, в Томске 7—9
градусов мороза.

26—27 ноября — облачная 
погода с прояснениями, не- 
большой снег, слабая метель, 
ветер юго-западный, 7—12 
метров в секунду, темпера
тура ночью 10—15, местами 
25 градусов мороза, днем 4 
—9, местами 15 градусов мо
роза.

Телевидение
ВТОРНИК, 25 ноября 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММГа  
МОСКВА

8.00 — «Время». 8.45 —
«Михайло Ломоносов». Фильм 
3-й. 2-я и 3-я серии. И .25 — 
Новости. С 11.30 до 14.30 —
перерыв. 14.30 — Новости
14.50 — Документальные фи 
льмы телевизионных студий 
страны. 15.40 — «Уроки исто 
рии». Телевизионный журнал 
16.30 — «Экранизация литера 
турных произведений». «Дуб- 
ровский». Художественный 
фильм («Лекфильм», 1936 г.)
17.45 — «Наука и жизнь»
18.45 — «Сегодня в мире». 
19.00 — «Трезвость — норма 
жизни». По письмам телезри 
талей. 19.35 — «Михайло Ло 
моиосов». Фильм 3-й. 3-я се 
рия. 21.00 — «Время». 21.40 — 
«Контрольная для  ̂взрослых» 
Передача 7-я — «За футболь 
ным полем». 22.35 — «Край 
зовут — «Узбекистан». Доку
ментальный телефильм. 22,45 
— «Сегодня п мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00— У тр ен н я я  гим настика. 
8.15 —  «У ч а т с я  ру к ов од и тели ». 
Д окум ен тальн ы й  ф ильм . 8.35, 
9.35 —  «Ф и з и к а » .  7-й класс . 
9,00 —  «Ф р а н ц у зс к и й  я зы к ». 
2-й год обучен и я . 10.00 —
«У ч а щ и м с я  О П Т У ». А . П . Ч е 
хов . «В и ш н ев ы й  с а д ». 10.30 —  
«Н а с е ле н и ю  о п ож ар н ой  б е з 
о п асн ости ». «Т а к  просто? » Н а 
учн о - п оп уля рн ы й  ф ильм . 
10.40, 11.40 —  «Г е о г р а ф и я ».
8-й класс . 11.10 —  «Ш а х м а т 
н ая  ш к о л а » . -12 .10 , 13.10 —
«Ф и з и к а » .  10-й класс . О птиче
ски е  п ри боры . 12.40 —  «Э к р а н  
—  у ч и т елю ». «И с т о р и я ». 7-й  
класс . К ули к овск ая  битва. 
13.40 —  «К о н т р о л ь н а я  для  
в е с е л ы х » . П еред ача  6-я, 
«П и сь м о  Т атья н ы ». 14.55 —
Новости. С 15.00 до 18.00 —
п ереры в. 18,00 —  Новости.

ТОМСК
18.20 —  «П т и ч ь я  о сен ь ». Т е 

леф и льм , 18.30 —  К ом п лек с 
н ая  п ро грам м а  «Н е ф т ь  и га з » .  
«Е с л и  ты и н ж ен ер ,,.» 19.00 —  
«Д ен ь  о б л а с т и ». 19.15 —
«[У лы б к а  т ер р ак о т ы ». Т е л е 
ф ильм . 19.30 —  Студия

«Разговор начисто-«Юность». 
ту».

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20.15 — «На городских мар
шрутах». «Кассы и компо
стер...» 20.45 — «Зовут ли 
клубные огни села Губина?»

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.40 —

«Экран зарубежного фильма». 
«Пока не женат» (Монголия, 
1^988 г,). 22.45 — Чемпионат
СССР по хоккею. ЦСКА —  
«Динамо» (Рига).

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.00 ~  Новости . 18.20 —
«П есн и , ро ж ден н ы е в д о р о га х ». 
К онцерт  ц ы ганского  ансам бДя  
М аш таков ы х, 18:45 —  «....До  
ш естнадцати  й с т а р ш е ». 19.30 
—  Ри тм и ческ ая  гим настика. 
20.00 —  «С п о к о й н о й  ночи , м а 
л ы ш и !»  20.15 —  Д окум ен таль 
ный ф ильм , 20,30 —  «М у з ы 
к альн ы й  к и о ск ».

Редактор
Н. Г, НЕСТЕРЕНКО.
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ОВЪЯВЛЕН И Я
л и & м с

в театрах
ДРАМЫ

25 ноября. «Царе1на-лягуш- 
ка» — 12, «Повесть о Маугли»
~  19.

ТЕАТР КУКОЛ 
25 ноября. «Мальчйш-Ки- 

бальчит» — 1 1 . «Руслан и 
Людмила» — 19.

Дворец зрелищ 

и спорта
25 ноября. «Три брата» (две 

серии) — 19.

Кино
в КИНОТЕАТРАХ; 

«РОДИНА»
25 ноября. «Не забудьте вы

ключить телевизор» — 9,
10-40, 14-30, 16-40, 18-50̂  21.
Перед сеансами 14-30, 16-40.
18-50, 21 состоятся встречи с 
создателями фильма. Кино
лекторий «Мы верная смена 
твоя, комсомол!». Фильм 
«Красный чернозем» — 12-40. 

имени М. ГОРЬКОГО 
25 ноября. «Конец операции 

«Резидент» (две серии) —
8-30. 11, 13-30. 16. 18-30, 21.
АЗонтик для новобрачных» — 
8-40. 10-20. 12. 13-40. 15-20, 17. 
18-40, 20-20. 22. «Возвращение 
резидента» (две серии)—8-30, 
11. 13-30, 18-30, 21. «Глобаль
ный прессинг». Фильм первый
— «Рождено в Америке» — 
16, 17-20.

«ОКТЯБРЬ»
25 ноября. «Конец операции 

«Резидент» (две серии)
8-30. 11. 13-30. 16-10, 18-40,
21-10. «Зонтик для новобрач
ных» — 8-40. 12-10, 14. 16.
17- 50, 19-40, 21-30. «Волшебная 
лампа Аладдина» — 10-30.

«ПИОНЕР»
25 ноября. «Новые приклю

чения неуловимых» — 9,
10-40 12-20, 14. «Приключения
Али-Бабы и сорока разбойни
ков» (две серии) — 15-40,
18- 20. «Храни меня, мой тали
сман» — 21.

имени И. ЧЕРНЫХ 
25' ноябпя. «Обвиняется 

свадьба» — 9. 10-40. 12-20, 14. 
16, 17-40, 19-20, 21. «Зина-Зи- 
нуля» — 9. 10-40, 12-20. 16,
17-40. 19-20, 21. Мультсборнин
— 14-20.

«СИБИРЯК»
25 ноября. «Под знаком од

норогой коровы» — 9-20. «Как 
три мушкетера» (две серии) — 
11, 13-30, 16, 18-30, 21.

том ски й  ТЕАТР ДРАМЫ
РЕПЕРТУАР НА ДЕКАБРЬ

2, 17, 19, Д5
/ Премьера

Б. Шоу, К. Фортюно, Э. де Филиппо, О. Генри 
«О, женщины...» (вечер одноактной зарубежной коме- 

дии)
3, 12

И. Друце
«Птицы нашей молодости» (драма в 2-х частях)

А. Островский 
«Доходное место».

(комедия в пяти картинах с одним антрактом) 
6
Творческий вечер народной артистки РСФСР Тамары 

Павловны Лебедевой

С. Лобозеров
«Маленький спектакль на лоне природы»

(комедия в 2-х действиях)
9, 14, 18, 24

Л. Стумбре, У. Берзииь, М. Браун 
«Повесть о Маугли»
(по мотивам «Книги джунглей» Редьярда Киплинга)
10, 23

В. Губарев
«Район посадки неизвестен»
(документальная хроника в 2-х частях)
11, 16, 26

Ж. Кокто ,
«Трудные родители»
(драма в 3-х частях)
13

Дж. Попплуэлл 
«Миссис Пайпер ведет следствие»

(комедия-детектив в 3-х действиях)
20, 21

П. Шено
«А  днем он ни на что не жаловался...»
(комедия в 3-х действиях)
21

А. Галин
« Ретро»
(современная история в 2-х действиях) 
27, 28

Премьера

М. Шатров
«Диктатура совести»
(опоры и размышления в 2-х частях) 

30, 31
и 1 января 
НОВОГОДНИЙ ВЕЧЕР

Премьера

ТОМСКИЙ ТЕАТР КУКОЛ 
ЛАУРЕАТ ПРЕМИИ ТОМСКОГО КОМСОМОЛА

2

5, 16

РЕПЕРТУАР НА ДЕКАБРЬ 
Дневные спектакли

«Путешествие с кузелами»
А. Гайдар

6
«Сказ О Мальчише-Кибальчише»

Г. Остер
1 «Привет Мартышке»

7, 23 С. Михалков

9
«Три поросенка»

В. Тихвинский

12
«С чего начинается Родина...»

Г.-Х. Авдерсен

13, 19
«Стойкий оловянный солдатик»

Я. Стельмах

14, 20
«Викентий Премудрый»

К>. Сидоров

21
«Русская соль»

В. Орлов

6

«Золотой цыпленок»
Вечерние спектакли

А. С. Пушкин

7
«Руслан и Людмила»

В. Коростылев

' 13
«Пиросмани»

К. Гольдони

14, 20
«Мирандолина»

А. Кленов

19
«Был я очень небольшой»

Ж. Ануй

23
«Жаворонок»

Р. Брэдбэри
«Марсианские хроники»

Начало дневных спектаклей — в 11 часов, вечерних
— в 19 часов. Принимаются заявки на коллективные
посещения. Справки по телефону 2-48-41. Адрес театра:
пер. Кооперативный, 4. Проезд до остановки «ЦУМ».

Томская радиотехниче- 
ская школа ДОСААФ объ. 
являет набор на курсы ра
диомехаников по ремонту 
радиотелевизионной аппара
туры. Срок обучения — 1 
год без отрыва от прюизвод-

ства. Занятия проводятся в 
дневное и вечернее время. 
Начало занятий—6 января.

Обращаться по адресу: г. 
Томск, ул. Розы Люксем
бург, 48, или пр. Кирова, 17. 
Телефоны 2-42-58, 2-61-66.

Командование и товара-' 
щи по службе с глубоким 
прискорбием извещают о 
смерти начальника военно
го госпиталя, члена КПСС с 
1967 года, подполковника 
медицинской службы 

МИХЕЕВА
Евгения Алексеевича

и выражают соболезнование 
родным и близким покой
ного.

Администрация. партий
ная и профсоюзная орга- 

ооънизации объединения «Со- 
юзтомекмелиорация» выра
жают глубокое соболезно
вание начальнику отдела 
труда и заработной платы 
А. Л. Михеевой По поводу
смерти

ЕЕВА
Евгения Алеисеевича.

Среднее профессионально- у 
техническое училище № 34 
ПРОДОЛЖАЕТ ДОПОЛНИ
ТЕЛЬНЫЙ ПРИЕМ учащих
ся на 1986—87 учсбйый год.

Принимаются юноши и де
вушки с обраэоваийем 10 
классов по спё]ЦиалЫюстям: 
оператор пресса, слесарь 
КИПиА.

Срок обучения — 10 Меся
цев. Стипендий — 72—90 
рублей и 50 процентов от 
суммы, заработанной на. про
изводственной практикеь

Иногородние обеспечива. 
ются общежитием. Зачисле- 
яие проводится без вступи
тельных экзаменов.

После окончания училища 
работ» предоставляется на 
Томском заводе резиновой 
обуви и Нефтехимическом 
комбинате.

Адрес училища: г. Томск, 
пр. Ленина, 217. Телефон 
3-80-57.

Проезд троллейбусам и ав
тобусом № 2 до остановки 
«Ул. Бердская».
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